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PRIMERAS PLANAS 
 

 EXIGEN A PEÑA ACOTAR AL SNTE 

 

EL EMPLEO IRREGULAR, AL ALZA EN PAÍS 

 ASESINAN A HIJO DE HUMBERTO MOREIRA 

 

PARISTAS RECUPERAN PLANTEL DE LA UACM TRAS RUDO 
DESALOJO 

 HARÁN FALTA 10 AÑOS PARA SUPERAR LA CRISIS: FMI 

 MATAN A HIJO DE EX GOBERNADOR 

 

MÉXICO ACORTA TERRENO ANTE CHINA EN EU: BM 

 DEUDA MUNICIPAL, FUERA DE CONTROL 

 URGEN MÁS EMPLEOS EN MÉXICO: BM 

 EJECUTAN A HIJO DE HUMBERTO MOREIRA 

 ¡AL BARRANCO! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Demanda Narro reforma educativa para abatir en 10 años el analfabetismo 
 
La Jornada: Guadalajara, Jal. El recibir el galardón Corazón de León por su “defensa incansable en favor 
de la educación pública y de la investigación científica”, el rector de la UNAM, José Narro Robles, lamentó 
los altos índices de deserción escolar, que se acentúan conforme aumenta el nivel educativo, y que 24 por 
ciento de los jóvenes de México no estudien ni trabajen. 
 
Por ello, apremió a realizar una amplia reforma educativa que garantice con recursos que en 10 años se 
abatirá el analfabetismo, habrá cobertura universal en bachillerato, se duplicarán los lugares en educación 
superior y se podrán vincular a las universidades con las empresas para ofrecer trabajo digno y bien 
remunerado a los egresados. (La Jornada 41, El Universal 2) 

* Paristas retoman plantel de UACM en Cuautepec 

La Jornada: Al menos 12 horas duró la recuperación del plantel Cuautepec de la UACM por 
estudiantes que se oponen al paro de labores en esa casa de estudios. Poco después de las 20 horas 
de ayer, casi un centenar de alumnos del Consejo Estudiantil de Lucha empezaron a saltar las bardas 
y entraron al inmueble para posesionarse nuevamente de las instalaciones y continuar la suspensión 
de clases. Un grupo de 40 estudiantes permaneció afuera para resguardar esa acción. De acuerdo con 
algunos profesores que se encontraban dentro del campus, no hubo actos de violencia durante el 
ingreso nocturno, ya que había muy pocos estudiantes que resguardaban la reapertura de la mañana. 
“Las personas que estábamos adentro optamos por salirnos, ya que nos informaron que los miembros 
del CEL realizarían una asamblea”. Los paristas manifestaron temor de que hubieran dejado 
mariguana o alcohol, motivo por el cual realizaban una revisión exhaustiva. (Ocho Columnas y 36) 

* Della Rocca usará “buenos oficios” para lograr mesa resolutiva para la UACM 

La Jornada: El secretario de Educación del DF, Salvador Martínez Della Rocca, se comprometió a 
utilizar sus “buenos oficios” para instalar una mesa resolutiva en la que las partes en el conflicto 
propongan una solución a la situación que vive la UACM y lograr la instalación del tercer consejo 
universitario y la reapertura de los planteles, sin el uso de la fuerza ni la “criminalización” de los 
paristas. Así quedó de manifiesto tras una reunión que sostuvieron la noche de ayer funcionarios de 
Gobierno del DF con académicos y estudiantes de esa institución educativa, quienes propusieron que 
en esa mesa participen como observadores organizaciones de derechos humanos, intelectuales y 
personalidades reconocidas (como Héctor Díaz Polanco, quien ya aceptó), así como representantes de 
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la administración local y de la Asamblea Legislativa, y que la organización Servicio y Asesorías para la 
Paz funja como mediadora. (La Jornada 37)  

* Urgen mejorar calidad de educación superior.- Nurit Martínez 

El Universal: El Universal: Al hacer el primer diagnóstico sobre la calidad de los servicios en 
instituciones particulares, la Secretaría de Educación Pública encontró que sólo 16 de 925 
universidades, escuelas o colegios superiores, esto es 1.7%, cuentan con “condiciones 
sobresalientes”, con mejora continua, para formar a los profesionales que requiere el país, sin 
embargo, el resto, 909 planteles, requiere mejoras o acciones “urgentes”. La evaluación requerida a mil 
262 instituciones a través del Ejercicio de Transparencia y Evaluación de la Calidad 2012 que creó la 
SEP sólo fue atendida hasta ahora por 925 planteles, de los cuales 49.2% requiere mejoras; 20.4% 
necesita intervenciones “importantes” y 93 instituciones (10%), que se hacen llamar, entre otras, 
universidades, requieren acciones “urgentes” para garantizar servicios educativos de calidad. (Pág. 2) 

 
SEP 

 

* Entrega JACV títulos a licenciados en periodismo 

UnomásUno: Cinco destacados periodistas recibieron su título profesional de manos del Secretario de 
Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, al refrendar el compromiso institucional de la SEP 
de otorgar reconocimiento a los saberes adquiridos por los periodistas formados en su propia 
experiencia. Recordó que al amparo de la reforma al Artículo 64 de la Ley General de Educación, los 
comunicadores podrán obtener su título profesional como licenciados en Periodismo, mediante 
mecanismos que les permiten acreditar su labor profesional. El intercambio de ideas, opiniones, 
incluso de debates nos enriquecen; lo que debemos buscar es ir consolidando la verdad como la 
herramienta fundamental a través de la cual se expresan los periodistas. Así lo manifestó el Secretario 
de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, al señalar que el periodismo es una actividad 
apasionante, porque implica el interés por descubrir las cosas, recoger opiniones, conocer de los 
acontecimientos y, sobre todo, transmitirlos. (UnomásUno 11, Milenio online, Periódico Provincia, 
notimex.com, Publimetro, Hoja de Ruta, mayacomunicción.com, Punto Crítico 4) 

* Crónica Confidencial.- Leopoldo Mendívil 

La Crónica: “Nunca como ayer se reunió un grupo tan numeroso de integrantes de la Academia 
Nacional de Periodistas, para cumplir con una deuda de honor que le debíamos -y le deberemos- a 
una institución: la Secretaría de Educación Pública por el apoyo que hemos recibido de sus titulares 
para contribuir en la tarea de elevar el perfil del periodismo mexicano. Nos recibió el doctor José Ángel 
Córdova Villalobos y con él recordamos la manera como empezó…  
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Y ayer, por la mañana, el doctor Córdova Villalobos nos informó sobre el avance total de la aplicación 
del Acuerdo Secretarial 286 y los nuevos instrumentos que comienzan a desarrollarse para mejor 
profesionalización de los periodistas.” (Pág.  6)  

* Pepe Grillo 

La Crónica: “Comunicadores. Los periodistas son protagonistas del día a día de la Nación, refirió José 
Ángel Córdova Villalobos. La verdad es el arma fundamental de estos comunicadores, dijo el Titular de 
la SEP. Como funcionario público, agregó Córdova, me he acostumbrado a este intercambio de ideas, 
de opiniones, incluso de debates, que mucho enriquecen. Así lo señaló al entregar los 
correspondientes títulos profesionales que los acreditan como licenciados en Periodismo, al amparo 
del Acuerdo Secretarial 286, a Leopoldo Mendívil, Fabiola García Ayala, Bricio Baruch Morales Mota, 
Juan Francisco Parra López y Luis Enrique Rivera Fregoso”. (Pág. 3-Opinión) 

* Homenaje a Lujambio en Palacio Nacional 

El Presidente Felipe Calderón dijo que su amigo Alonso Lujambio fue un hombre de Estado, 
formidable, visionario, sin tacha, profundo demócrata que optó por ser Secretario de Educación en vez 
de candidato, aspiración que no prosperó por la tensión política y el constante acoso mediático que le 
restaron posibilidades de crecimiento necesario en el conocimiento público y en las preferencias 
electorales… “Fue Secretario de Educación de tiempo completo”, resaltó… En el Patio de Honor de 
Palacio Nacional, entre panistas, miembros del gabinete, legisladores, familiares y amigos, Calderón 
Hinojosa evocó la pérdida de tres amigos durante su gobierno: José Francisco Blake Mora, Juan 
Camilo Mouriño y ahora, Lujambio. (El Universal 7, Reforma 3, Milenio 11, Excélsior 11) 

* Proponen la Belisario a Lujambio 

Reforma: El Senado de la República ha recibido más de 30 propuestas de candidatos para recibir la 
Medalla “Belisario Domínguez”, entre las que se encuentra el extinto senador Alonso Lujambio. Entre 
los planteamientos de instituciones académicas y sociedad en general, también han llegado hasta el 
Senado los nombres de los fallecidos Jorge Carpizo, ex Procurador General de la República, y Ernesto 
de la Peña, escritor, lingüista y académico. (Pág. 3) 

* Exigen a Peña acotar al SNTE 

Reforma: La Organización Mexicanos Primero planteó al Presidente electo, Enrique Peña Nieto, 
acabar con el arreglo político y corporativo con el SNTE, para recuperar la rectoría del Estado en 
materia educativa. “Con el arreglo político-corporativo actual, no es posible abordar las 
transformaciones educativas necesarias. El Estado tiene que recuperar el volante, el acelerador y el 
freno en la materia”, afirmó Claudio X. González, presidente del organismo… “Los mexicanos eligieron 
a un Gobierno para la tarea educativa, no al Sindicato”, remarcó. (Reforma Ocho Columnas y 6, 
Excélsior 10, El Financiero 25, El Economista 39, La Razón 10, El Gráfico 11, 24 Horas PP y 12) 
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El Economista: Una de las acciones que no pueden esperar es el rescate de las plazas de profesores, 
concluyen. Durante la presentación del proyecto “Ahora es cuando. Metas 2012-2014”, Claudio X. 
González, advirtió que el gobierno de Felipe Calderón no logró romper  con este acuerdo. 
“Definitivamente hay un gran déficit en la presente administración en ese tema”. También advirtió que 
el próximo Secretario de Educación Pública debe ser cercano al Presidente, pues el objetivo es 
impulsar los cambios con efectividad. (Pág. 39) 

Reforma: Demandó emitir un Decreto para que los cargos de directores, supervisores, jefes de sector, 
asesores técnicos pedagógicos en la SEP se definan como trabajadores de confianza. Actualmente 
estos cargos dependen del SNTE. (Reforma Ocho Columnas y 6) 

Reforma: Silvia Schmelkes, directora del Instituto de Investigaciones para el Desarrollo de la 
Educación de la Universidad Iberoamericana, señaló que entre las propuestas que plantea Mexicanos 
Primero hay una clara advertencia hacia las autoridades educativas… Schmelkes aseguró que el 
sistema educativo actual tiene como característica ser expulsor de los estudiantes, pues sólo 1 de 
cada 4 jóvenes concluyen el bachillerato actualmente, de cada 10 que ingresan a la primaria. 
(Reforma Ocho Columnas y 6) 

* Prepara SNTE sus reclamos económicos y laborales 

Reforma: El SNTE entregará al próximo gobierno de Enrique Peña Nieto el primer Pliego General de 
Demandas. En el Sexto Congreso Nacional Extraordinario que se realizará del 18 al 20 de octubre en 
El Rosario, Baja California, la lideresa Elba Esther Gordillo revisará las demandas económicas, 
laborales, prestaciones, el nuevo sistema de formación y actualización docente, las políticas de aprecio 
social al magisterio; así como las reformas al Reglamento de las Condiciones Generales de Trabajo. 
(Pág. 6) 

* Cuotas sindicales no entran a la transparencia 

El Economista: El Titular de la Auditoría Superior de la Federación, Juan Manuel Portal, dijo que las 
cuotas que los trabajadores entregan a los sindicatos es un tema inviolable; sin embargo, la 
transparencia sindical sí debe existir cuando se transfieran recursos de la Federación. Entrevistado en 
el Senado al término de la instalación de la Comisión Anticorrupción, Portal dejó claro que “las cuotas 
sindicales son de ellos. Las cuotas son sindicales”. ¿Esas no se deben abrir a la transparencia?- se le 
cuestionó. “No”, respondió tajante. (Pág. 39) 

* Intensificarán la enseñanza de los derechos humanos en escuelas del país 

La Jornada: Las bases de colaboración que permitirán la puesta del Programa Nacional de Educación 
en Derechos Humanos quedarán suscritas por las Secretarías de Educación Pública, Gobernación y 
de la Función Pública la próxima semana, anunció Rafael Freyre, Coordinador de Delegaciones de la 
SEP. Durante la inauguración del encuentro anual La Universidad ante el Paradigma de los Derechos 
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Humanos en el Siglo XXI, el funcionario aseguró que al final del sexenio “contamos con bases de 
colaboración y un diálogo con el equipo de transición; nuestros compañeros de ese grupo conocen el 
programa y están convencidos” de sus beneficios. (Pág. 17) 

* Avanza proyecto de construcción de la Secundaria 126, en Zapotitlán 

El Sol de México: En cualquier momento se colocará la primera piedra para la construcción de la 
Secundaria 126, en el pueblo de Zapotitlán, con un costo de alrededor de 120 millones de pesos, 
recursos que transfiere la Secretaría de Finanzas local a la cuenta de la Dirección General de 
Administración del Gobierno capitalino, informó ayer el diputado Rubén Escamilla… Detalló que tras 
varias reuniones con personal de la Oficialía Mayor de la SEP se generó un convenio en el 2011 entre 
dicha Dependencia, la Secretaría de Finanzas local y la delegación Tláhuac, a fin de que se otorgaran 
cuatro millones de pesos para la elaboración del Proyecto Ejecutivo de dicho plantel educativo. (Pág. 
7) 

* Códice.- Juan Manuel Asai 

La Crónica: IPN. El Instituto Politécnico Nacional es la escuela superior especializada en ciencia y 
tecnología más importante del país. Tiene 76 años de historia. Por su carácter de organismo 
desconcentrado de la Secretaría de Educación Pública, su titular lo designa el Presidente de la 
República, de una terna que presenta el responsable de la SEP. La gestión de la doctora Bustamante 
termina el 8 de diciembre de este año. Esto significa que una de las primeras decisiones de Enrique 
Peña Nieto como Presidente de México será designar a quien ocupe ese cargo. Una de sus opciones 
será ratificar a la doctora Bustamante. (Pág. 4) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Más escuelas se suman al paro docente en Acapulco 
 
El Universal: Más de 7 mil niños de nivel preescolar cumplieron 14 días sin clases, luego de que mil 56 
maestros de 64 instituciones educativas de seis zonas escolares, ubicadas en colonias suburbanas del 
puerto continúan en paro de labores en demanda de seguridad. Los profesores que mantienen tomadas 
las instalaciones de la subcoordinación de los servicios educativos, informaron que maestros de escuelas 
ubicadas en la colonia Emiliano Zapata y que pertenecen a la zona escolar 33 y 31 se unieron al paro de 
labores que desde hace 14 días mantienen también los sectores 32, 33, 34 y 35. (Pág. 3 Estados) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* Peña y Calderón analizan seguridad 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón Hinojosa –acompañado por el gabinete de seguridad nacional- 
presentó al Presidente electo Enrique Peña Nieto un informe detallado sobre la situación que vive el país 
en materia de seguridad pública. En Los Pinos, analizaron durante cinco horas temas como la distribución 
de los elementos de seguridad pública en el país, comisión de delitos específicos, rutas de narcotráfico y el 
comportamiento institucional ante la criminalidad. De acuerdo con un comunicado emitido por la 
Presidencia de la República al finalizar la reunión privada, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto 
manifestaron su compromiso de continuar un proceso de transición ordenado y transparente. (Pág. PP y 6) 

* Inicia vacunación contra el VPH 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón Hinojosa dio el banderazo de arranque para la aplicación de 
un millón de vacunas contra el virus del papiloma humano para niñas de 10 y 11 años de edad, con el fin 
de prevenir el cáncer cérvico-uterino. Con una inversión de 300 millones de pesos, esta vacuna se integra 
por primera vez al cuadro básico y se pretende que en tres o cuatro décadas este tipo de cáncer deje de 
ser un problema de salud pública en México. (Pág. 10) 

* Difunde Presidencia protocolo para Twitter 

El Universal: La Presidencia de la República puso a disposición los protocolos sobre el uso de Twitter para 
instituciones y funcionarios del gobierno federal, como parte del acatamiento a una resolución del IFAI. En 
los protocolos destaca que el uso de las cuentas institucionales del gobierno federal como 
@PresidenciaMX o @FelipeCalderon –manejadas por el personal que cada dependencia designe- se 
actualizarán conforme a las necesidades de comunicación de cada instancia.  (Pág. 7) 

* El empleo irregular, al alza en país 

El Universal: Figuras laborales como el outsourcing o subcontratación y el empleo sin prestaciones o sin 
contrato se presentan en el país desde hace 25 años y van en ascenso, de acuerdo con datos del Inegi. De 
los 32 millones de trabajadores subordinados y remunerados que hay en el país, 15.4 millones no cuentan 
con contrato de trabajo, según los registros oficiales. Especialistas refieren que el empleo irregular se 
incrementó por la mayor competencia con empresas del extranjero y por la corrupción de las instituciones 
del trabajo y de seguridad social. (El Universal Ocho columnas y 4A) 

* Asesinan a hijo de Humberto Moreira 
 
Milenio: José Eduardo Moreira Rodríguez, hijo del ex gobernador de Coahuila Humberto Moreira, fue 
asesinado a balazos en el camino a Santa Eulalia, en el norte del estado. El asesinato del joven de 24 
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años, quien era coordinador de programas sociales del gobierno de Rubén Moreira, fue confirmado por el 
secretario de Seguridad Pública de Coahuila, Jorge Luis Morán. 
 
“Mataron a mi hijo José Eduardo, un joven limpio, promotor social que se dedicaba a trabajar con la gente 
más humilde de Acuña, Coahuila”, destacó Humberto Moreira Valdés, según una comunicación difundida 
por su colaborador Dante Pinal. (Milenio Ocho columnas, 16 y 21) 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA.- Convocatoria para la acreditación de conocimientos, 
habilidades o destrezas, con base en el régimen de certificación referido a la formación para el trabajo. 
Primera Sección, pág. 63 
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FECHA COMUNICADO 

03/10/12 143 

 

EL PERIODISMO IMPLICA EL INTERÉS POR DESCUBRIR LAS 
COSAS, RECOGER OPINIONES, CONOCER DE LOS 

ACONTECIMIENTOS Y TRANSMITIRLOS: CÓRDOVA VILLALOBOS 

 El titular de la SEP entregó títulos profesionales a comunicadores de larga trayectoria 
 

El intercambio de ideas, opiniones, incluso de debates nos enriquecen; lo que debemos buscar 
es ir consolidando la verdad como la herramienta fundamental a través de la cual se expresan los 
periodistas.  

Así lo manifestó el secretario de Educación Pública, Dr. José Ángel Córdova Villalobos, al 
señalar que el periodismo es una actividad apasionante, porque implica el interés por descubrir las 
cosas, recoger opiniones, conocer de los acontecimientos y, sobre todo, transmitirlos. 

Dijo  que hacia los años cincuenta o sesenta la mayoría de las personas eran autodidactas, 
tenían una formación básica quizás de secundaria, en algunas ocasiones, de preparatoria comercial y 
en donde los oficios y las profesiones se iban aprendiendo a partir de la práctica.  

Pero esa práctica, dijo, formó y dio origen a una gran cantidad de periodistas de nuestro país de 
mucho prestigio, con muchos conocimientos, pero que finalmente no tenían el respaldo de un 
documento que los acreditara como Licenciados en Periodismo o como maestros en alguna área, en 
Administración o del periodismo mismo. 

En tal virtud, el funcionario federal refrendó el compromiso institucional de la SEP de dar el 
reconocimiento a esos saberes adquiridos de los periodistas formados en su propia experiencia, y en 
un esfuerzo autodidacta que ha convivido con una formación práctica en el propio ejercicio del 
periodismo a lo largo de varios años. En ese contexto expresó que al amparo de la reforma al  Artículo 
64 de la Ley General de Educación, los comunicadores podrán obtener su título profesional como 
licenciados en Periodismo, mediante mecanismos que les permite acreditar su labor profesional. 

Ante los miembros de la Academia Nacional de Periodistas de Radio y Televisión (ANPERT), el  
titular de la SEP destacó la importancia de la evaluación para apuntalar la calidad de la educación, ya 
que forma parte del proceso para saber qué se está mejorando y tener instrumentos de evaluación 
comparativos a nivel internacional, como la prueba PISA que permite conocer tanto aciertos como 
deficiencias.  
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FECHA COMUNICADO 

03/10/12 143 

Añadió que con este instrumento se puede saber que en el año 2003, México se ubicaba en 392 
puntos entre matemáticas y habilidades lectoras, llegó a 422 en el 2009 y se esperan los resultados de 
la evaluación de 2012, que se conocerán en diciembre próximo, pero añadió que la Organización para 
la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) ha referido que una “frase contundente de este 
organismo apunta que si México logra aumentar 25 puntos en cada evaluación de PISA, representará  
un incremento en el PIB, en los próximos 20 años, de  4.3 billones de dólares, y ya aumentamos 30 
puntos, vamos en el camino correcto”. 

El titular de la SEP se pronunció también por una constante evaluación de los maestros, para 
saber qué acciones de apoyo deben brindarse a los mentores en beneficio de los estudiantes. 

En este marco, el Maestro Guillermo Pablo López Andrade, Director General de Acreditación, 
Incorporación y Revalidación de la SEP, tomó protesta a Leopoldo Mendivil, Fabiola García Ayala, 
Bricio Baruch Morales Mota, Juan Francisco Parra López y Luis Enrique Rivera Fregoso, quienes 
recibieron de manos del Secretario Córdova Villalobos sus títulos profesionales que los acreditan como 
Licenciados en Periodismo, al amparo del Acuerdo Secretarial 286. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/10/12 NACIONAL 2 
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Más escuelas se suman al paro docente en Acapulco 

Adriana Covarrubias / Corresponsal 
 

 
DISIDENTES. Profesores de las zonas escolares 33 y 31 se unieron al paro de labores que desde hace 14 días 

mantienen otros sectores 

 
ACAPULCO. Más de 7 mil niños de nivel preescolar cumplieron 14 días sin clases, luego de que mil 56 
maestros de 64 instituciones educativas de seis zonas escolares, ubicadas en colonias suburbanas del 
puerto continúan en paro de labores en demanda de seguridad.  

 

Los profesores que mantienen tomadas las instalaciones de la subcoordinación de los servicios 
educativos, informaron que maestros de escuelas ubicadas en la colonia Emiliano Zapata y que 
pertenecen a la zona escolar 33 y 31 se unieron al paro de labores que desde hace 14 días mantienen 
también los sectores 32, 33, 34 y 35.  

 

Asimismo manifestaron que los padres de familia están de acuerdo en sus movilizaciones pues están 
conscientes que los problemas de inseguridad en colonias suburbanas del puerto son aún más graves 
y no existen los recorridos de vigilancia por parte del Ejército o las policías estatal y federal.  

 

Los profesores, quienes ahora se negaron a dar sus nombres, refirieron que más de 7 mil alumnos 
permenecen sin clases en 64 escuelas. Los docentes anunciaron que si no hay respuesta de las 
autoridades de los tres niveles de gobierno, marcharán el viernes por la zona turística. 
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Respetar derechos indígenas en Wirikuta, demanda la CNDH 
Angélica Enciso L. 

 
Documenta violaciones al uso y disfrute de los territorios tradicionales y de los recursos naturales de 
los wixárika; a la identidad cultural, a un medio ambiente sano y al agua potable 
 

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) emitió una recomendación para que se 
reconozcan los derechos de consulta de los pueblos indígenas en relación con la puesta en marcha de 
proyectos mineros en Wirikuta, territorio sagrado del pueblo wixárika (huichol). 

Dirigida a los secretarios de Economía y Medio Ambiente, entre otros funcionarios, señala que pugna 
por un acuerdo gubernamental en el que se preserven y respeten los territorios sagrados de Wirikuta, 
pero al mismo tiempo se encuentren vías de solución alternas que permitan la sustentabilidad 
económica de la zona con la finalidad de instaurar políticas que garanticen la vigencia de los derechos 
del pueblo wixárika. 

El viernes pasado emitió esta recomendación, luego de que hace un año representantes de 
comunidades wixárika presentaron una queja. En el texto, el organismo reconoce las violaciones a los 
derechos humanos territoriales y culturales, específicamente lo que se refiere a la identidad cultural y 
esto sienta precedente para otros pueblos indígenas, señaló Santos de la Cruz, del Frente en Defensa 
de Wirikuta y presidente de bienes comunales de Bancos de San Hipólito, Mezquital, Durango. 

Las empresas mineras First Majestic y Universo planean explotar yacimientos de oro y plata en la zona 
de Wirikuta, por lo que, en defensa de su zona sagrada, estas comunidades indígenas emprendieron 
procesos jurídicos y presentaron la queja ante la CNDH. Este sitio también es área de reserva estatal y 
sitio sagrado natural. 

En entrevista, Santos de la Cruz dijo que la trascendencia de esta recomendación es que se reconoce 
que hay violaciones, y que al no consultar al pueblo indígena se violentó uno de sus derechos. 
Asimismo, exige el respeto al espacio de Wirikuta, porque los wixárika lo ocupan culturalmente. 

La recomendación plantea que la peregrinación y el significado de Wirikuta para el pueblo wixárika son 
el objeto angular de la presente recomendación. Agrega que no debe entenderse solamente como un 
punto geográfico, sino como una expresión de la cosmovisión del pueblo wixárika y de sus costumbres 
y tradiciones. La peregrinación hacia sus sitios sagrados y las ofrendas que se depositan en los 
mismos son parte fundamental del ritual que permite la renovación de la vida y que forma parte de su 
derecho a la cultura y al territorio tradicional. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 40 

Señala que para la CNDH existe evidencia suficiente para observar la violación a varios derechos 
humanos colectivos de este pueblo. Hay omisiones de autoridades de los tres niveles de gobierno para 
preservar los recursos naturales de la zona. La Secretaría de Economía, en el otorgamiento de 
concesiones mineras, cometió una violación por la ausencia de consulta en ese procedimiento, ya que 
el Estado mexicano está obligado, constitucional y convencionalmente, a consultar a los pueblos 
indígenas mediante procedimientos especiales y a través de sus instituciones representativas. 

También se violó el derecho al uso y disfrute a los territorios tradicionales que poseen o utilizan los 
pueblos indígenas, ya que, aunque esas tierras no son propiedad del pueblo wixárika, se documentó 
su posesión histórica y continua. Otras violaciones son al derecho de la identidad cultural, al derecho a 
un medio ambiente sano, y al uso y disfrute de los recursos naturales del pueblo wixárika, así como al 
agua potable, saneamiento y protección a la salud. 

La recomendación pide al titular de Economía analizar las concesiones mineras que ponen en riesgo 
Wirikuta y los derechos del pueblo wixárika, mientras al de Medio Ambiente se le solicita que realice 
consultas antes de dar una autorización que pueda afectar los derechos de los pueblos originarios. 
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Demanda Narro reforma educativa para abatir en 10 años el 
analfabetismo 

Juan Carlos García Partida, Corresponsal 

Tenemos que trascender el sexenio, generar una política de Estado para una década, señala 

 
El doctor José Narro estuvo acompañado del rector de la UdeG, Marco Antonio Cortés Guardado, y del 

presidente de la FEU, Marco Antonio Núñez Becerra, entre otras autoridades 

Guadalajara, Jal., 3 de octubre. Al recibir el galardón Corazón de León por su defensa incansable en 
favor de la educación pública y de la investigación científica, el rector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, lamentó los altos índices de deserción escolar, que 
se acentúan conforme aumenta el nivel educativo, y que 24 por ciento de los jóvenes de México no 
estudien ni trabajen. 

Por ello, apremió a realizar una amplia reforma educativa que garantice con recursos que en 10 años 
se abatirá el analfabetismo, habrá cobertura universal en bachillerato, se duplicarán los lugares en 
educación superior y se podrá vincular a las universidades con las empresas para ofrecer trabajo digno 
y bien remunerado a los egresados. 
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Con este reconocimiento, que otorga la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) de la 
Universidad de Guadalajara (UdeG), Narro Robles se suma al poeta Javier Sicilia y al obispo de 
Saltillo, Raúl Vera López, como los personajes que han recibido la presea. 

De cada 100 niños que ingresan a educación primaria, sólo la mitad termina la educación media 
superior, 21 egresan de una institución de educación universitaria y, en el mejor de los casos, 13 se 
titulan, refirió en el paraninfo Enrique Díaz de León, en el edificio de la rectoría de la UdeG, donde 
además de recibir el galardón impartió la conferencia El camino es la educación. 

Aunque en su exposición habló de la necesidad de una reforma que dé calidad a la educación básica, 
en entrevista posterior el rector de la máxima casa de estudios del país evitó personalizar sus 
señalamientos contra la líder vitalicia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Elba 
Esther Gordillo. 

“El problema no es de una parte, de un sector o de una persona. Tenemos una enorme tendencia a 
personalizar las responsabilidades (…) Tenemos que trascender un sexenio, generar una política de 
Estado por lo menos para 10 años...”, enfatizó. En ese proceso, agregó, tienen que participar las 
autoridades de todos los niveles, los responsables de la representación gremial, pero también padres 
de familia, el conjunto de la sociedad. 

Más de 550 mil jóvenes de 15 a 29 años no saben leer ni escribir; eso me llena de indignación, que no 
hagamos algo más fuerte para combatir ese rezago educativo que (incluida la deserción) suma más de 
30 millones de mexicanos de 15 años o más en esa condición, reprochó. 

Afirmó que la tradición de México en América Latina como líder ha cedido en muchos promedios 
educativos, por ejemplo en cobertura, donde se está cinco puntos por debajo de la mayoría de los 
países del continente. 
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Seguirá el paro en la ENCB del Politécnico 
Laura Poy Solano 

Alumnos de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB) del Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), que permanece en paro desde el pasado martes, realizaron una movilización en el Casco de 
Santo Tomás para exigir que no se aplique un recorte de 156 millones a los recursos y que se 
incremente el presupuesto destinado a esa casa de estudios. 

Luego de realizar un marcha por diversas escuelas de la Unidad Lázaro Cárdenas del Politécnico, los 
estudiantes convocaron a una asamblea para definir si se levantaba la suspensión de actividades 
académicas, donde decidieron que el paro continuará hasta el próximo viernes. 

Los estudiantes también entregaron un pliego petitorio de ocho puntos en el que demanda que el IPN 
transparente su ejercicio presupuestal y establezca mecanismos democráticos para la elección de sus 
autoridades, tanto para designar a los directores de las escuelas superiores como a quien ocupe la 
dirección general. 

En asamblea decidirán si se suman otras escuelas 

Estudiantes de la ENCB apuntaron que hoy será convocada una asamblea general politécnica para 
analizar si más escuelas de esa casa de estudios se sumarán al paro de labores, entre ellas la Escuela 
Superior de Economía. 

En sus demandas, entregadas a las autoridades de la ENCB, se incluye modificar el actual reglamento 
general de estudio, fortalecer la libre expresión en el interior de la institución, agilizar los trámites 
administrativos y reducir los salarios de los altos funcionarios del IPN. A éstas sumaron otra demanda: 
que la directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, nos garantice que hay un compromiso del 
gobierno federal para que no se aplique un recorte presupuestal de 156 millones de pesos, que 
afectaría la entrega de becas y laboratorios. 
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La red logró mayor penetración entre los jóvenes que televisión y 
radio: experto 
Laura Poy Solano 

Nuestros estudiantes ya no interactúan en los partidos políticos, su familia o la sociedad 

El ciberespacio como medio para construir nuevas identidades juveniles es una realidad ajena al 
modelo educativo de las universidades, en las que poco o nada sabemos de lo que hacen nuestros 
estudiantes para integrarse a nuevos mecanismos de interacción que ya no encuentran en los partidos 
políticos, sus familias o sociedades, alertó Adrián de Garay Sánchez, experto en temas juveniles. 

Al dictar la conferencia Los jóvenes universitarios, entre la realidad y las expectativas de los docentes, 
destacó que por cada hora que los jóvenes dedican al estudio fuera del aula, destinan de cuatro a 
cinco para interactuar a través de Internet y las redes sociales. Vivimos, indicó, en una era donde la 
red logró una capacidad de penetración mucho más acelerada que la televisión o la radio, lo que está 
modificando el contexto juvenil. 

Investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y ex rector de la unidad Azcapotzalco, 
advirtió que los docentes deben impulsar un nuevo modelo educativo más apegado a la realidad 
cotidiana que enfrentan los jóvenes y a sus intereses, que poco o nada están reflejados en el rígido 
modelo pedagógico que impera en nuestras instituciones de educación superior. 

En un contexto mundial y nacional donde imperan el desempleo, la precarización de las condiciones de 
vida y la falta de alternativas para la construcción de un futuro, afirmó que los universitarios planean su 
vida no en años, sino en periodos de tres a cinco meses, porque no tienen certidumbre de nada. 

En su intervención en la unidad Cuajimalpa de la UAM, recordó que en el planeta hay mil 200 millones 
de personas que tienen de 15 a 24 años, pero de ellos 40 por ciento vive con menos de un dólar al día, 
mientras ocho de cada 10 jóvenes habitan en naciones en vías de desarrollo. Destacó que de acuerdo 
con la Organización Internacional del Trabajo, de 1997 a 2007 se sumaron 147 millones de jóvenes a 
la población económicamente activa (PEA), pero sólo 25 millones lograron ingresar al mercado laboral. 

Aún más preocupante, indicó, es que la población juvenil representa 25 por ciento de los habitantes del 
planeta, pero su tasa de desempleo es de 40 por ciento, la más elevada para la PEA. 

En México, como en la mayor parte del mundo, los menores de 25 años son el sector que labora más 
horas y recibe menos salario, a lo que se suma una acelerada precarización en sus condiciones de 
contratación, pues en muchos casos no tienen acceso a la seguridad social. 
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Destacan en homenaje luctuoso labor trascendente de Alonso 
Lujambio 

José Antonio Román 
 

 
María Teresa Toca encabezó el homenaje en el patio de honor del Palacio NacionalFoto José 

Antonio López 

En el homenaje luctuoso de Alonso Lujambio, y después de recordar que es el tercer secretario de 
Estado y amigo que pierde durante su gobierno, el presidente Felipe Calderón cuestionó cómo es 
posible que habiendo tanta gente perversa, tanta gente negativa, la muerte se lleve a los mejores y a 
los más queridos. 

En el acto, realizado en el patio de honor de Palacio Nacional, y ante miembros del gabinete, deudos, 
amigos, y unos 200 asistentes, casi todos de la familia panista, el Presidente recordó también a Juan 
Camilo Mouriño y a José Francisco Blake, ambos amigos, colaboradores cercanos y secretarios de 
Gobernación, muertos trágicamente, cada uno, en accidentes aéreos. 

Pero agradeció, en el caso de Lujambio, que cuando menos tuvieron el tiempo de platicar un poco de 
la vida, de aprender juntos lo valioso que es cada día que se vive, cada momento, cada uno de los seis 
meses que le arrancó al pronóstico de los médicos. 
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En una larga intervención, Calderón destacó la figura y el quehacer de Lujambio en la política y en la 
construcción de las instituciones democráticas del país, pero también en el campo intelectual y en la 
academia. Dijo que durante el cumplimiento de su responsabilidad al frente de la Secretaría de 
Educación Pública, Lujambio supo conciliar y arrancar acuerdos con el Sindicato nacional de 
Trabajadores de la Educación. 

Además, dijo, fue uno de los mejores y más profundos conocedores de la doctrina panista, por lo que 
le hará falta al partido, ahora que tanto se necesita. 

María Teresa Cota viuda de Lujambio recordó su quehacer intelectual, académico y político, pero 
también resaltó la figura del padre y la pareja. 

Minutos antes intervinieron Arturo Sánchez, investigador de El Colegio de México; Arturo Fernández 
Pérez, rector del Instituto Tecnológico Autónomo de México, y Jacqueline Peschard, presidenta del 
Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai), quienes resaltaron cualidades 
de Alonso Lujambio, así como sus aportaciones a México y a la vida democrática. Recordaron el papel 
trascendente que tuvo, primero en el Instituto Federal Electoral (IFE), como consejero, donde impulsó 
como fiscal de hierro, las millonarias multas al PRI, por el caso del Pemexgate, y al PAN, por el de 
Amigos de Fox. Pero también por ser uno de los diseñadores del Ifa, del que fue consejero presidente. 

El homenaje se inició con el Himno Nacional y la proyección de un video en honor al senador fallecido 
la semana pasada a causa de un cáncer de médula, y concluyó con un minuto de silencio. 
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Unidad, condición para que la izquierda avance, coinciden 
políticos e intelectuales 

Encinas, Camacho, Cordera y Gustavo Gordillo, entre los asistentes a la mesa redonda de La Zurda 

 
Rolando Cordera, durante su participación en la mesa de debate sobre la izquierda.  

Lo acompaña el senador Manuel Camacho SolísFoto Cuartoscuro 

 
Georgina Saldierna 

Intelectuales y dirigentes políticos debatieron anoche sobre el futuro de la izquierda en México, en una 
mesa redonda donde lo mismo se planteó la necesidad de mantener la unidad de esta fuerza política 
que se hicieron propuestas para renovarla. 

El dirigente del PRD, Jesús Zambrano, propuso un gran acuerdo nacional con todas las fuerzas 
políticas, incluidos el PAN y el PRI, para mejorar las condiciones de vida de la ciudadanía. 
Previamente, en entrevista, dio su respaldo a Silvano Aureoles, coordinador de los diputados federales 
del PRD, y resaltó que éste continuará al frente del grupo parlamentario. 

Agregó que el próximo viernes, la Comisión Política de su partido analizará la división que tuvo la 
bancada durante la discusión de la reforma laboral, cuando una parte de los perredistas tomó la tribuna 
y luego se retiró del pleno, y otra se quedó en el salón de debates. Resaltó que con esa reunión 
regresará la calma al grupo parlamentario. 
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Respecto a la decisión del Instituto Federal Electoral de quemar las boletas de los procesos de 2006 y 
2012, expuso que el órgano comicial sigue actuando de manera conservadora. 

Durante la mesa redonda organizada en ocasión del primer aniversario de la revista La Zurda, el 
senador Alejandro Encinas resumió los planteamientos presentados, entre ellos que la izquierda es 
una fuerza joven y nacional, y que para consolidarla se requiere reconocer su diversidad. También 
resaltó que debe entrar en un proceso de renovación y que la unidad es condición fundamental para 
que se convierta en gobierno nacional. 

El senador Manuel Camacho Solís resaltó la importancia de mantener la cohesión de la izquierda; 
destacó que sin ella se hubieran perdido votos en la elección presidencial del pasado primero de julio. 
Asimismo, destacó que para los comicios de 2015 conviene la construcción de un frente político que 
unifique a PRD, PT y Movimiento Ciudadano, así como al Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena). 

Rolando Cordera, académico de la Facultad de Economía de la UNAM, dijo que el programa es 
fundamental para una izquierda que quiere gobernar u oponerse a tendencias autoritarias y 
demenciales, como las que están presentes. 

Esta fuerza política no va a ganar más votos jugando al gatopardismo. La gente quiere propuestas 
precisas, entendibles y realizables, subrayó. También llamó la atención sobre el hecho de que la 
izquierda tiene poco tiempo de ser partido. 

Gustavo Gordillo consideró que puede configurarse un polo de las izquierdas que articule luchas 
sociales, apele a las clases medias y atraiga a sectores importantes del empresariado sin perder su 
convocatoria entre las clases populares si se realiza una profunda transformación cultural. 

Se necesita –advirtió– otra manera de percibir la política y de vincular la lucha electoral con el ejercicio 
parlamentario y las reivindicaciones sociales. 

Por su lado, Zambrano insistió en la creación de un cuerdo nacional. Resaltó que hay puntos de 
coincidencia, pero también limitantes, como la aprobación de una reforma fiscal que contenga IVA para 
alimentos y medicinas y la modernización de Pemex que implique la privatización de la paraestatal. 
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Hay más de 30 propuestas para la Belisario Domínguez 
Víctor Ballinas y Andrea Becerril 

El presidente de la Comisión para la Medalla Belisario Domínguez, Roberto Albores Gleason, informó 
que se cerró ya el registro de candidaturas y la presea no se entregará el 7 de octubre, sino hasta el 
15. 

Destacó que el 30 de septiembre fue el último día para recibir candidaturas, y afortunadamente 
aumentó mucho el número de instituciones académicas y de la sociedad que nos hicieron llegar sus 
propuestas sobre quiénes consideran que merecen el máximo galardón; hay más de 30, y de éstas 30 
por ciento son mujeres. 

A su vez, el senador panista Roberto Gil Zuarth, secretario de esa comisión, resaltó que entre los 
nombres propuestos están los de Alonso Lujambio, Jorge Carpizo, Ernesto de la Peña, el poeta Rubén 
Bonifaz Nuño y la periodista Arcelia Yáñez Rosa. 
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EPN ofrece trabajo en su equipo 
Rosa Elvira Vargas 

Sólo con el encabezado de Súmate al equipo, la página oficial del presidente electo, Enrique Peña 
Nieto, ofrece empleo a los convencidos y con vocación de servir al proyecto que va a transformar a 
México. Sin mencionar la oficina específica encargada de emitir la convocatoria, el tiempo durante el 
cual se realizará el trabajo ofrecido o el salario a abonar, la página de transición del político priísta, en 
cambio, sí solicita a los interesados un formato de solicitud en la que el currículo figura como requisito 
obligatorio. 

De entrada se agradece tu interés en servir a México y formar parte del gobierno entrante. Estamos 
convencidos que México necesita servidores públicos con mucha vocación de servicio y de cada mujer 
y cada hombre, dispuestos a trabajar arduamente. 

El mensaje añade: esperamos tu solicitud y te deseamos suerte. Y se desglosan las áreas donde hay 
opciones de sumarse al equipo: medio ambiente, agua, vivienda, turismo, deporte, programa para 
jóvenes, hacienda para el paquete económico 2013, Plan Nacional de Desarrollo, programa 
emprendedores, programa del seguro de vida para jefas de familia, programa de gobierno digital, 
secretaría técnica, asesoría jurídica, política y de seguridad, vicecoordinación general, derechos 
humanos y transparencia, vinculación con organizaciones de la sociedad, agenda legislativa, 
protección civil, migrantes, coordinación jurídica, coordinación operativa, secretaría particular, 
coordinación de asesores, identidad institucional y vocería. 

Gira por Europa 

Ayer trascendieron las actividades a realizar por Peña Nieto entre el jueves 11 y el jueves 18 de este 
mes en Europa. Se trata de la segunda gira internacional del político desde que fue declarado 
presidente electo. 

Peña Nieto viajaría el próximo lunes 10 y, al día siguiente, en Berlín se reunirá con la canciller alemana 
Angela Merkel. Los siguientes 3 días no aparecen actividades en la agenda. El lunes 15 comerá en 
Madrid con el presidente del gobierno español, Mariano Rajoy y cenará con el rey Juan Carlos. 

El martes 16, en Londres se reunirá con el primer ministro inglés, David Cameron, y más tarde con el 
viceprimer ministro, Nick Clegg. El miércoles 17, en París tiene una reunión con el presidente François 
Hollande y para concluir, el jueves 18 se reunirá la directora general de la Unesco, Irina Bukova, 
ofrecerá una conferencia magistral en la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 
y, finalmente, realizará un balance de su gira ante los medios de comunicación, en la sede de ese 
organismo. 
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Miembros del #YoSoy132 exhortan a ser autocríticos y lograr 

mayor convocatoria 

En su asamblea general el grupo se planteará reorganizarse para ser más penetrantes en sus 
acciones 

 
Integrantes del movimiento #YoSoy132 mantienen un plantón permanente afuera de las instalaciones 

de Televisa Chapultepec. Los jóvenes instalaron varias casas de campaña como señal de que 
ocuparán ese sitio por tiempo indefinido 

Laura Poy y Ariane Diaz 

Integrantes de asambleas locales del movimiento #YoSoy132 de las universidades Nacional Autónoma 
de México (UNAM), Autónoma Metropolitana (UAM), Iberoamericana, del Instituto Politécnico Nacional 
(IPN) y de Acampada Revolución, calificaron como positiva la respuesta a la movilización para 
conmemorar el 44 aniversario de la matanza estudiantil de 1968, aunque reconocieron que debemos 
ser más autocríticos y asumir que falta mucho trabajo interno en las universidades para alcanzar mayor 
participación. 

Señalaron que en la décima Asamblea General Interuniversitaria (AGI), que se realizará este 6 y 7 de 
octubre, en la capital del país, uno de los puntos centrales de la agenda será la reorganización interna 
del movimiento, así como determinar si asumirán el plan de acción aprobada en la Convención 
Nacional contra la Imposición (CNI), que se organizó en septiembre pasado en Oaxaca. 
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Magaly Barreto, vocera de la asambleas local de Posgrado de la Universidad Nacional, y Arturo 
Vázquez, de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, señalaron que con las marchas del pasado 
martes, el movimiento se robusteció, pero reconocieron que hace falta más trabajo de base y 
desarrollar más nuestro programa de lucha. 

Agregaron que en la AGI se propiciará una discusión larga, pero necesaria, porque con la CNI dejamos 
de lado nuestro programa de lucha y el movimiento va más allá de la coyuntura electoral. 

Jorge López, integrante de la asamblea local de Acampada Revolución, consideró que si bien la 
participación en la marcha del 2 de octubre fue nutrida, miles de jóvenes que no tuvieron clase 
prefirieron volver a sus casas, porque no estamos dando significado a las acciones de protesta, no 
comunicamos por qué es importante asistir, a lo que se suma una crisis de representatividad. 

Por su parte, ex voceros de la asamblea estudiantil de la UAM afirmaron que la movilización de este 
martes fue positiva, porque logramos que nuevamente miles de jóvenes se sumaran a una acción 
relevante para la lucha estudiantil, pero sin duda falta trabajar más para alcanzar ese acercamiento 
que permita que más estudiantes se sumen a las acciones. 

Édgar Francisco González, vocero de la asamblea local del IPN, aseguró que la movilización del 2 de 
octubre fue “muy positiva en el Poli, porque logramos parar varias escuelas, lo que no sucedía en 
años, pero sin duda falta mayor acercamiento con los estudiantes para que comprendan por qué es 
necesario salir a defender sus derechos”. Agregó que en la próxima AGI discutiremos la 
restructuración organizativa del movimiento, la cual sin duda debe mejorar. 

Rodrigo Serrano, integrante de la asamblea #Másde131, que agrupa a alumnos de la Ibero, destacó 
que este año hubo más interés de la comunidad estudiantil por conocer el legado del movimiento de 
1968, lo que nos resulta relevante, porque como institución también se participó en esa lucha. 

En tanto, una veintena de integrantes de la asamblea popular de Acampada Revolución 
permanecieron en plantón de 24 horas frente a las instalaciones de Televisa Chapultepec en protesta 
por la imposición de Enrique Peña Nieto en la presidencia de la República. La iniciativa, que no fue 
promovida por el colectivo estudiantil, fue una acción ciudadana, a la que cualquiera pudo sumarse, 
pero bajo los lineamientos de no violencia, afirmó Jorge López. 
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Paristas retoman plantel de UACM en Cuautepec 
BERTHA TERESA RAMÍREZ Y MIRNA SERVÍN 

Acusan al académico Adalberto Robles de azuzar a estudiantes afines a la rectora Orozco 

 
Estudiantes que apoyan el paro de actividades en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 

fueron desalojados ayer con violencia por alumnos afines a la rectoría que toman clases 
extramurosFoto Yazmín Ortega Cortés 

 
Integrantes del Consejo Estudiantil de Lucha retomaron por la noche las instalaciones del plantel 

Cuautepec, luego de que fueron desalojados por alumnos que se oponen al paro en la UACMFoto 
Yazmín Ortega Cortés 
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Al menos 12 horas duró la recuperación del plantel Cuautepec de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM) por estudiantes que se oponen al paro de labores en esa casa de estudios. 
Poco después de las 20 horas de ayer, casi un centenar de alumnos del Consejo Estudiantil de Lucha 
(CEL) empezaron a saltar las bardas y entraron al inmueble para posesionarse nuevamente de las 
instalaciones y continuar la suspensión de clases. Un grupo de 40 estudiantes permaneció afuera para 
resguardar esa acción. 

De acuerdo con algunos profesores que se encontraban dentro del campus, no hubo actos de violencia 
durante el ingreso nocturno, ya que había muy pocos estudiantes que resguardaban la reapertura de la 
mañana. Las personas que estábamos adentro optamos por salirnos, ya que nos informaron que los 
miembros del CEL realizarían una asamblea. 

Los paristas manifestaron temor de que hubieran dejado mariguana o alcohol, motivo por el cual 
realizaban una revisión exhaustiva. 

Por la mañana, azuzados por el profesor Adalberto Robles Valadez, cercano a la rectora María Esther 
Orozco Orozco, unos 70 jóvenes con hachas y pinzas cortacadenas recuperaron de manera violenta el 
campus Cuautepec, que estudiantes inconformes con la gestión de la funcionaria mantenían tomado 
desde el 3 de septiembre pasado. 

Luz María Ledesma, estudiante del octavo semestre de la carrera de comunicación y cultura, señaló 
que al llegar a las carpas donde se imparten clases extramuros, cerca de las 10:15 horas, ya se 
encontraba ahí Robles Valadez con un grupo de estudiantes, a quienes hablaba del derecho que 
tenían de tomar clases dentro del plantel. Posteriormente, compañeros de ingeniería y política fueron 
de carpa en carpa a incitar a tomar la escuela. 

Agregó que se dirigió al inmueble para ver lo que pasaba, “y unos 30 minutos después llegaron entre 
25 y 30 estudiantes que toman clases extramuros, quienes se colocaron frente a la entrada principal, 
mientras otros 50 entraron por el estacionamiento con hachas y pinzas para cortar los candados; 
empujaron a mi compañero Pedro y a otro estudiante de nombre Félix, a quien amenazaron con las 
hachas. 

Isaac Huerta, estudiante extramuros, se paró frente a Félix y lo golpeó en el estómago; los que 
estaban dentro se dirigieron al área acondicionada como cocina, donde fuimos acorralados. Un 
estudiante de nombre Luis golpeó a Félix; luego, salimos del plantel. 

Poco antes de trasladarse a la agencia 21 del Ministerio Público, en Cuautepec, el estudiante parista 
Pedro Antonio Cortés Catorce comentó que resguardaba la entrada principal del plantel cuando 
alrededor de 40 jóvenes encabezados por el profesor Adalberto Robles, el que organizó el fraude  
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electoral, dijeron que se trataba de una manifestación pacífica y comenzaron a gritarnos que les 
entregáramos el plantel. Mientras, por el estacionamiento entró un grupo de alrededor de 30 jóvenes 
encabezados por los estudiantes Luis Bravo e Isaac, de la carrera de ciencias políticas, quienes traían 
ganzúas y hachas. 

De acuerdo con un boletín emitido por la Asamblea Universitaria después de la agresión, Antonio 
Cortés Catorce fue golpeado con pinzas cortacadenas en el estómago y en la espalda; Rubén Zárate, 
José Mariano Castillo Figueroa y Jorge Félix Cano Calva recibieron patadas y golpes en la cara. A este 
último además le robaron el teléfono celular. 

Abril Barrera recibió empujones; Ernesto Nava Orozco fue golpeado en la boca; a Melanie le torcieron 
la mano para quitarle el celular con el que había registrado los hechos. 

Entrevistados afuera del plantel, varios de los huelguistas se mostraron consternados y relataron cómo 
los orozquistas les marcaron la cuenta regresiva para que desalojaran las instalaciones. 

Adentro del inmueble, los estudiantes Luis Alberto Bravo e Isaac Hurtado, partidarios de la rectoría, se 
mostraban sonrientes; el primero exhibía con ostentación una herida en la cabeza ante el fotógrafo de 
este diario, mientras Hurtado hacía alarde de haber recibido una herida de arma blanca en la mano. 
Los dos reconocieron su intervención en la recuperación del plantel. Bravo afirmó: Esto no es ficción; a 
las 12 horas, aproximadamente, los compañeros inconformes, que somos mayoría, decidimos entrar al 
plantel con la finalidad de que se abran las puertas al estudio. Hurtado afirmó: Claro que participamos 
en la recuperación quienes tomábamos clases en las carpas. Explicó que entre ellos había alumnos de 
ciencia política, administración urbana, ingeniería y sociales. 

De complexión robusta y señalado de haber golpeado a los paristas, Hurtado alegó que éstos los 
recibieron con palos, piedras, mangueras de presión y extintores. 

Hurtado y Bravo tienen un cubículo en el plantel Cuautepec que les asignó la rectora, según dicen, por 
haber ganado un concurso del Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito Federal. 

Adalberto Robles Valadez intentó atajar las preguntas: Yo no encabecé nada, yo no tomé el plantel, a 
pesar de que se le insistió en que varios estudiantes lo vieron azuzar a los alumnos que toman clases 
extramuros. Señaló que fue al plantel sólo como testigo de lo ocurrido, pues se lo pidió el coordinador 
del mismo. 

Durante la tarde notarios públicos dieron fe de las condiciones en que se encontraba el plantel y 
autoridades universitarias daban por hecho y comunicaban que este jueves las clases se reanudarían  
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en el campus Cuautepec. Sin embargo, al ser retomadas por la noche las instalaciones por integrantes 
del CEL, esa posibilidad quedó suspendida. 
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Niega Orozco plan para recuperar planteles 

DE LA REDACCIÓN 

La rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), María Esther Orozco Orozco, 
aseguró que nunca supo que hubiera alguna estrategia para recuperar el plantel Cuautepec, como 
ocurrió al mediodía de ayer. 

Entrevistada por el noticiero A las Tres, de Televisa, la funcionaria manifestó que no identifica a la 
gente que participó en esa acción, y se limitó a manifestar: Sé que son estudiantes de Cuautepec; sé 
que están muy inquietos, igual que en otros planteles, exigiendo que se abrieran las aulas para no 
perder el semestre. 

Llamó a evitar el enfrentamiento entre los grupos en disputa. Mi llamado ha sido siempre a evitar la 
violencia, evitar el enfrentamiento entre estudiantes, a tratar de solucionar como universitarios los 
problemas por medio del diálogo, por medio del debate. 

Mencionó que fue enterada vía telefónica de que ya se había recuperado el citado plantel, y que cuatro 
estudiantes habían sido golpeados por los paristas. Afortunadamente nada de gravedad. Golpes que 
no ponen en peligro la vida de los estudiantes. 

Señaló que hay posibilidades de reanudar el diálogo, por algunos mensajes que hemos recibido de 
algunas fracciones de los paristas. 
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Paristas desalojados presentan en la PGJDF denuncia por robo y 
lesiones 

ALEJANDRO CRUZ FLORES 

Alumnos de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México críticos a la gestión de la rectora Esther 
Orozco Orozco y que mantienen cerrado desde el pasado 7 de septiembre el plantel Cuautepec 
presentaron una denuncia por robo de objetos y lesiones ante el Ministerio Público (MP) luego de que 
fueron desalojados de dicha escuela por la fuerza por estudiantes presuntamente afines a las 
autoridades de esa casa de estudios. 

La querella fue presentada en la Coordinación Territorial de Gustavo A. Madero 1, donde se 
presentaron 11 jóvenes. Cinco de ellos dijeron haber sido víctimas del robo de sus teléfonos celulares, 
así como de una cámara de video y una computadora portátil; mientras el resto denunció lesiones en 
su agravio. 

Los alumnos fueron revisados por el médico legista, el cual clasificó las lesiones como de las que 
tardan menos de 15 días en sanar; sin embargo, el MP comenzó la averiguación previa FGAM/ 
GAM1/T3/1747/12/10 por robo con violencia. 

Algunos de los afectados señalaron que las personas que participaron en el desalojo de las 
instalaciones iban armados con bates y eran encabezadas por los estudiantes Isaac Aguirre y Luis 
Bravo. 

De las personas que resultaron con golpes, sólo una joven tuvo que ser hospitalizada y, aunque 
denunció haber sido golpeada en el estómago con un bate, al parecer su internamiento en el 
nosocomio de La Villa no tuvo relación con dichas agresiones. 

Personal de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal acudió al plantel Cuautepec para 
verificar cuál era la situación, al tiempo de que pidió a las autoridades policiacas reforzar las medidas 
precautorias para evitar nuevas confrontaciones, pues al momento de la inspección había varios 
enfrentamientos.. 

Hasta el momento, la comisión no ha recibido quejas por lo sucedido y analiza cómo ocurrieron los 
hechos y si se trató de un conflicto entre particulares o si pudiera estar involucrado algún servidor 
público. 
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Por otra parte, la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF), por medio del área de 
Atención a Víctimas, se comprometió con miembros de la UACM víctimas de amenazas y agresiones a 
proporcionales apoyo jurídico y sicoterapias en caso de que continúen esos actos. 

La PGJDF ha recibido tres denuncias por despojo presentadas por la rectoría y dos más contra Orozco 
Orozco. 
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Tensa calma en el resto de planteles de la UACM 
MIRNA SERVÍN, ALEJANDRO CRUZ, MARIANA SUÁREZ Y PATRICIA MUÑOZ 

El intento de recuperación del plantel Cuautepec de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM) mantuvo en alerta a los estudiantes de otras sedes ante el rumor que corrió entre alumnos de 
que un grupo de choque y estudiantes afines a la rectora Esther Orozco lo recuperarían por la fuerza. 

En el plantel de Iztapalapa hubo movimiento de estudiantes que buscaban el reinicio de clases, sin que 
intentaran recuperar el inmueble, mientras en las sedes del Centro Histórico y Del Valle no hubo 
movilizaciones ni alerta. 

Aunque estudiantes del plantel Centro Histórico que mantienen ocupado el plantel manifestaron haber 
visto a personas sospechosas alrededor de las instalaciones, ubicadas en la avenida Fray Servando 
Teresa de Mier. Sin embargo, reconocieron que no hubo actos de hostigamiento en su contra y que 
sólo había rumores sobre posibles tomas en los planteles Del Valle y Casa Libertad. 

En esta última sede, ubicado en la calzada Ermita Iztapalapa, el ambiente durante toda la tarde y 
noche fue de tensión. 

Patrullas, motociclistas y hasta camiones de la policía capitalina recorrieron la zona constantemente; 
autos particulares pasaron por el sitio mientras jóvenes en el interior tomaban fotografías de los que se 
encontraban resguardando la entrada. 

En el plantel San Lorenzo Tezonco también hubo tensión; sin embargo, no hubo ningún altercado y se 
encuentran alerta y preparados en caso de que quieran irrumpir en el plantel con violencia, informaron 
estudiantes que mantienen ocupado el inmueble. 
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Más de mil maestros de Acapulco, en paro 
HÉCTOR BRISEÑO 
Corresponsal 

Acapulco, Gro. Son ya más de mil los profesores de unas 65 escuelas quienes están en paro por la 
inseguridad en varias colonias del área suburbana de este puerto, entre ellas Renacimiento, Zapata, 
Arroyo Seco, La Venta, La Frontera, Sabana y Simón Bolívar. Alrededor de 15 mil alumnos están sin 
clases. Este miércoles se cumplieron 12 días de la protesta, iniciada por las zonas escolares 34, 35 y 
36, de Renacimiento, para exigir al gobierno de Guerrero vigilancia efectiva en los planteles y sus 
inmediaciones. Los inconformes denunciaron que las autoridades comenzaron a pedir a supervisores 
listas de nómina para aplicar descuentos a los paristas. 
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Presenta Narro plan de rescate educativo 

 

EL RECTOR DE LA UNAM, JOSÉ NARRO, RECIBIÓ LA PRESEA CORAZÓN DE LEÓN, DE LA FEDERACIÓN DE ESTUDIANTES 

UNIVERSITARIOS DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA. LE ACOMPAÑAN MIGUEL ÁNGEL NAVARRO, MARCO ANTONIO 

CORTÉS GUARDADO Y MARCO ANTONIO NÚÑEZ BECERRA 

 
El rector de la UNAM, José Narro Robles, presentó un Plan de Reforma Educacional de 10 años 
para el rescate de la educación, que fortalezca todos los niveles, así como la investigación, el 
desarrollo tecnológico y la innovación. 
 
Al ofrecer la conferencia “El camino es la educación”, en el Paraninfo Enrique Díaz de León de la 
Universidad de Guadalajara (UdeG), manifestó que de la misma manera que se han diseñado y 
aplicado con “destreza” -siempre con la disposición de los fondos públicos necesarios- programas 
para el rescate del sistema bancario, a empresas constructoras de carreteras, a ingenios azucareros, 
o a las cuotas obrero-patronales en la seguridad social, “así tenemos la obligación de rescatar a los 
jóvenes mexicanos de la situación en que se encuentran”. 
 
Dijo que se puede empezar con los más de 550 mil que tienen entre 15 y 29 años de edad que no 
saben leer ni escribir. A ellos se suma la cantidad que se encuentra en rezago educativo, que son 
parte de los 10 millones de personas de 15 años y más que no concluyeron la primaria, o de los más 
de 16 millones que no terminaron la secundaria. 
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También refirió que buena parte de los muchachos de entre 15 y 24 años que trabaja enfrenta 
condiciones laborales inciertas y deficientes: siete por ciento labora sin recibir remuneración, 14.5 
por ciento gana un salario mínimo, casi 46 por ciento hasta tres salarios mínimos, y sólo 32 por 
ciento recibe más de tres. Además, casi el 56.7 por ciento de los jóvenes ocupados no cuenta con 
prestaciones sociales, según cifras oficiales. 
 
“A México le urge un enfoque que permita entender la compleja realidad de ese segmento 
poblacional para construir un futuro favorable no sólo para ellos, sino para la sociedad en su 
conjunto. Hace falta una nueva generación de políticas públicas que les propicie situaciones 
favorables; que tengan en cuenta las desigualdades, las diferencias económicas, sociales, culturales 
e, incluso, geográficas”. 
 
NINIS. La educación superior requiere apoyo e impulso; necesita una política de Estado, “sobre todo 
en un país como el nuestro, donde el desarrollo del conocimiento se realiza en gran medida en las 
instituciones públicas”, indicó. 
 
Según la OCDE, recordó, 24 por ciento de los jóvenes mexicanos de 15 a 29 años de edad, es decir, 
más de siete millones 200 mil, no estudia ni trabaja. Para el caso de los que tienen entre 25 y 29 
años, la tasa es más elevada, cercana al 30 por ciento. “El hecho de tener a jóvenes que no pueden 
estudiar y tampoco trabajar es una tragedia”, puntualizó el rector. 
 
En el acto, el rector de la UNAM recibió la presea Corazón de León, que otorga la Federación, por su 
defensa a favor de la educación pública e investigación científica, y mantener el diálogo institucional 
educativo con la clase política. 
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CARLOS PUIG 
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CARLOS TELLO 
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RECUENTO POLÍTICO 
Jesús Sánchez 

 
Lavaderus est 

 
6.. Cayó muy bien el nombramiento de Francisco Bolívar Zapata en el equipo de transición de Enrique 
Peña Nieto, sobre todo porque se ve una intención más seria de promover el desarrollo de la ciencia y 
tecnología en México. El esfuerzo del rector José Narro (UNAM), así como de José Enrique Villa 
Rivera, puede traducirse en algo positivo. Tampoco no hay que dejar de lado el trabajo de la Academia 
Mexicana de la Ciencia (AMC), a la que José Franco le ha dado nuevo impulso. 
 
7. Sería muy sano y por el bien de la comunidad politécnica que Yoloxóchitl Bustamante Diez se 
confirmara por un segundo periodo al frente del Instituto Politécnico Nacional (IPN), espacio que ha 
dignificado. Ojalá. 
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UACM: diálogo ante la provocación 
 

Amás de un mes de que se inició el paro de actividades en la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México (UACM) a consecuencia de las irregularidades en la elección del tercer Consejo Universitario –
máximo órgano de gobierno de la institución–, integrantes de grupos afines a la rectoría que encabeza 
Esther Orozco ingresaron ayer a las instalaciones del plantel Cuautepec de esa casa de estudios, que 
permanecían tomadas por estudiantes y profesores inconformes desde principios de septiembre. 
Durante el desalojo –calificado por las autoridades universitarias de acto de recuperación–, el grupo 
encabezado por Adalberto Robles, ex secretario técnico del segundo Consejo Universitario y cercano a 
la rectoría, se valió de hachas y pinzas para abrir las rejas y agredió a golpes a alumnos y alumnas 
que se encontraban adentro, circunstancia que arrojó varios lesionados. 

La violencia y las agresiones son injustificables, vengan de donde vengan y afecten a quien afecten. 
En el caso del conflicto que actualmente enfrenta la UACM, si la toma de planteles por estudiantes 
inconformes representa una acción ilegal y lesiva para la institución, lo procedente es buscar 
soluciones apegadas a derecho, no revertir tal circunstancia a la fuerza por medio de otra ilegalidad y 
violencia multiplicada, como ocurrió ayer en el plantel Cuautepec. 

Por desgracia, y de acuerdo con los indicios disponibles, sucesos como el de ayer son consecuencia 
de un patrón de conducta sistemático de la administración de Esther Orozco: como han denunciado en 
su momento diversas voces de la comunidad estudiantil, la planta académica y los trabajadores de esa 
casa de estudios, y a contrapelo de los recurrentes llamados de la rectora a rechazar la violencia y 
privilegiar la negociación, la funcionaria ha sido tolerante y auspiciosa a las acciones violentas 
cometidas por sus grupos afines en contra de los inconformes –agresiones a planteles tomados, 
amenazas a alumnos y académicos inconformes y acciones de recuperación de instalaciones como la 
que se concretó ayer– y se ha erigido con ello en componente adicional de la tensión y la división que 
se viven el seno de la comunidad universitaria. 

Tal actitud confirma la incapacidad que Esther Orozco ha mostrado desde su arribo al cargo para 
constituirse en factor de solución a los conflictos y los problemas que sin duda viene arrastrando la 
UACM desde tiempo atrás. Por el contrario, con su tendencia a desempeñarse como juez y parte y 
como bando beligerante en el actual conflicto, la funcionaria ha convertido su rectorado en el obstáculo 
principal para la conciliación de la comunidad universitaria y ha llevado la disputa por posiciones de 
poder dentro del Consejo Universitario a un callejón sin salida. 

Ante esta circunstancia de crispación que vive esa casa de estudios, cabe pedir a las autoridades 
universitarias que actúen con mesura, espíritu institucional, y que renuncien a la provocación y aliento 
de actitudes vandálicas. Tales lineamientos constituyen, en conjunto, la única alternativa para que la 
UACM supere la crisis que enfrenta. 
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Acerca de la violencia en la UACM 

La violencia parece haberse desatado en la UACM y es resultado directo de la extraordinaria 
incapacidad de la rectora para saber articular acciones conciliatorias, y por esa falta de saber, la 
preferencia por las opciones de fuerza. 

Esto trae severas consecuencias porque paradójicamente muestra que en una universidad pública y 
autónoma –casa de pensamiento y de libertad– muy poco valen las bien fundadas quejas que durante 
semanas y sin toma de planteles se hicieron respecto de un proceso electoral manipulado; tampoco 
tiene valor la mesa de diálogo, utilizada como mera pantalla; ni siquiera se responde a la elaborada 
propuesta de negociación que hicieron hace días estudiantes y académicos y, por supuesto, nada se 
dice sobre el camino que con su recomendación ofrece la CDHDF. 

Para quien prefiriera salir del conflicto con una comunidad cohesionada y afianzada en acuerdos, y una 
autoridad legitimada, estas cuatro iniciativas constituirían un material valiosísimo no sólo para resolver 
el conflicto, sino para, en una sociedad cruzada por la violencia y la desesperanza, ofrecer un episodio 
exitoso de construcción de ciudadanía. Pero para quien desprecia todo eso y prefiere la ceguera de la 
fuerza, no importa regresarnos a todos al tiempo de los hacendados y del autoritarismo priísta de aquel 
mes de octubre. Y eso no es resolver el conflicto, sino agravarlo. Con su cobijo a este proceso 
insensato, Ebrard parece decidido a dejar a la ciudad una universidad que, cierto, antes tenía defectos, 
pero ahora tiene gravísimos problemas. 

Hugo Aboites, UAM-X 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/12 POLITICA 8 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa 

Deshojando la margarita 

“Me quiere, no me quiere, me quiere…” Esa es la duda existencial que atormenta estos días a la 
pobresora Gordillo. No está segura de los sentimientos de Peña Nieto hacia su persona. Anteayer, el 
presidente en ciernes se reunió con los personajes del Consejo Coordinador Empresarial, entre ellos 
Claudio X. González. Y ayer, su hijo Claudio X.X. reanudó la embestida contra la presidenta vitalicia 
del sindicato magisterial. ¿Les dio luz verde o se lanzaron a la torera? Quienes conocen a los X. 
González dicen que no dan paso sin guarache. No es nada personal, como dijera El padrino, de Mario 
Puzo –el otro sigue forcejando por borrarse la sonrisa–, son simplemente negocios. En el pupitre de la 
maestra Elba Esther se comenta que quieren apoderarse de un segmento de las escuelas de paga. 
Mientras se aclaran las cosas, algunos vecinos de la isla Coronado, donde se ubica su residencia de 
verano, aseguran que se ha visto mucho movimiento, como si estuvieran dándole una manita de gato 
para una larga estadía. 
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2 de octubre: relato inédito de un testigo presencial 
Adolfo Sánchez Rebolledo 

 
Hace 44 años mi hermano Juan Enrique fue capturado en la Plaza de las Tres Culturas y, junto con 
cientos de estudiantes y otras personas, detenido en la cárcel de Santa Martha. Literalmente, eran los 
sobrevivientes de la noche de terror del 2 de octubre de 1968. Muchos de ellos, en su mayoría 
dirigentes, pero no sólo, sufrieron injustos procesos que aún causan vergüenza a la justicia mexicana. 
Campeó la impunidad más absoluta y la injusticia, pero ya nada sería igual ni en sus vidas ni en el 
país. México, tortuosamente, comenzó a cambiar. Es cierto, el gran movimiento de 1968 no fue sólo la 
tragedia del 2 de octubre, pero allí se alcanza un límite inolvidable que el tiempo no borra. Tras la 
matanza, Juan Enrique escribió un breve Relato de un testigo presencial, que mi padre conservó hasta 
su muerte entre sus papeles más valiosos. Transcribo de ese texto algunos fragmentos, a sabiendas 
de que tan importantes como la historia misma son las voces únicas e intransferibles que la cuentan. 
Sea un homenaje a los que cayeron ese miércoles lluvioso en Tlatelolco. 

… Dos helicópteros volaban constantemente sobre nosotros. Era poco más de las 5 de la tarde cuando 
apareció el primer orador. Sus primeras palabras fueron para decir que no se efectuaría la 
manifestación proyectada en virtud de que el Ejército había bloqueado las principales avenidas, por lo 
cual recomendaba que al terminar el mitin todo el mundo se retirara pacíficamente a sus casas, 
evitando todo acto de provocación. Los oradores –unos cinco o seis– se sucedieron unos a otros. Las 
consignas que ya habíamos lanzado en nuestras asambleas de escuelas eran repetidas por los 
oradores: solución a nuestro pliego petitorio; diálogo público; cese de la represión; libertad para los 
presos políticos; extensión del movimiento a otros sectores populares, etcétera. Los discursos de los 
oradores se vieron interrumpidos por la llegada de grupos de obreros, que fueron acogidos con enorme 
entusiasmo. Los helicópteros seguían volando, tratando de distraer la atención de los asistentes. 

El mitin se acercaba, al parecer, a su fin. De pronto se oyeron gritos a mi espalda de ¡Ahí viene el 
Ejército! Yo me encontraba en aquel momento, entre los asistentes, frente al edificio Chihuahua, a 
unos 30 metros de éste, del lado del Ministerio de Relaciones. Detrás de la iglesia colonial, situada a 
un costado de la plaza, aparecieron luces de bengala verdes, lanzadas desde uno de los helicópteros. 
El orador que estaba hablando en ese momento pidió a la gente que permaneciera en calma. En ese 
preciso instante, parte del grupo de la tribuna se retiró hacia adentro al mismo tiempo que aparecía en 
ella un individuo, con un guante blanco o mano vendada, disparando al aire. ¡Son de salva!, gritaban 
algunos. La gente intentó huir, presa del pánico, y yo me vi arrastrado por ella. Procuré tranquilizarme, 
pero el tiroteo era general. Desde el tercer piso del edificio Chihuahua, alguien trató de hacer uso del 
megáfono y cayó abatido a tiros, con los brazos extendidos hacia adelante, sobre la terraza del edificio. 
A los disparos de pistola sucedieron inmediatamente los disparos secos de los fusiles de los soldados. 
Intento localizar a éstos, pero no los veo desde donde estoy, y al mismo tiempo que cientos de  
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personas me tiro al suelo. Tratando de protegernos de los disparos, juntamos unos cuerpos con otros. 
Se oyen gritos de horror de las mujeres. Unos a otros nos aconsejamos no movernos, y esperar a que 
los soldados nos detengan con vida. Durante 15 minutos no hacemos más que repetirnos estos 
consejos. Pero ahora se oyen ráfagas de ametralladoras; primero se oyen a lo lejos, pero pronto el 
tableteo se vuelve ensordecedor. Nos llevamos las manos a la cabeza. Trato de convencerme a mí 
mismo de que sólo se trata de darnos un buen susto, pero no: el compañero que está junto a mí 
desvanece la ilusión al decirme que cerca de él hay un muchacho con el cráneo destrozado y los 
sesos fuera. 

Al cabo de algún tiempo amaina el fuego. Algunos tratan de huir aprovechando la ocasión, pero los 
disparos los obligan a tirarse al suelo nuevamente. Comprendo entonces que nuestra situación es 
verdaderamente trágica; estamos amontonados en el suelo, mezclados con heridos y muertos, al 
descubierto sin nada que nos proteja. El ruido de las ametralladoras alcanza ahora su máxima 
intensidad. Me resigno a esperar a que termine esto, y salir con vida. A veces pienso si no será esto 
una terrible pesadilla. 

Al fin se acercan los soldados hasta nosotros. Pero apenas oyen disparos se tiran al suelo y se 
protegen detrás de nosotros, disparando locamente sus ametralladoras. Están tan enloquecidos que 
un oficial llega a decirles: ¡Fíjense a quién le tiran, pendejos! Un soldado de sanidad lleno de miedo se 
niega a atender a un herido; las mujeres suplican a los soldados que nos saquen de allí, pero no hay 
respuesta. 

Ya es casi de noche. Llevamos más de una hora bajo un fuego que varía de intensidad. Por si fuera 
poco, un tanque se desliza lenta y misteriosamente por la plaza en dirección al edificio Chihuahua, una 
parte del cual arde en ese momento. El olor a pólvora es bastante notorio. Cuatro hombre vestidos de 
civil llevando una camilla se disponen a recoger a los heridos, pero hay tantos que se ven obligados a 
pedir la ayuda de los estudiantes de medicina que allí se encuentran. 

Ha cesado el fuego, aunque se oyen algunos disparos que provienen de gente apostada en las 
ventanas de los edificios que rodean la plaza. 

Al fin nos ordenan levantarnos del suelo y, obedeciendo las órdenes de los soldados, con las manos 
en alto, nos dirigimos en fila, uno a uno, a la iglesia. Los soldados nos custodian llevado sus fusiles con 
la bayoneta calada. No sólo vamos estudiantes; hay también entre los detenidos padres de familia, 
niños, empleados, obreros, etcétera. En las afueras de la iglesia hay otro contingente formado por 
unas 500 personas. Las ropas de muchos de nosotros muestran grandes manchas de sangre, que dan 
fe de la horrible matanza. 
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Al filo de la medianoche comienza un nuevo tiroteo. Tratamos de refugiarnos en la iglesia, pero el cura 
no abre las puertas y se limita a ondear una banderita blanca. Afortunadamente este segundo tiroteo 
dura poco. Permanecimos en este lugar cerca de cuatro horas, hasta que a las 5 de la mañana nos 
transportaron detenidos a la prisión de Santa Martha. 

Juan Enrique Sánchez Rebolledo, 21 años 
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Ciudad Perdida 
Miguel Ángel Velázquez 

UACM: ¿hasta cuándo? 

 
Después de la premonitoria declaración con la que las autoridades aseguraban que no se usaría la 
fuerza para retomar las instalaciones de la UACM, sucedió lo de siempre, un grupo de estudiantes se 
apoderó por la fuerza, por unas horas, de uno de los planteles de esa casa de estudios, mientras el 
problema que originó el cierre de los planteles subsiste. 

Bonita cosa. Aún no terminan de escucharse las palabras del jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, con 
las que pidió a los jóvenes estudiantes no desesperanzarse por el arribo al poder de quienes no 
escucharon las voces de los muchachos que pedían justicia aquel 2 de octubre de 1968, cuando los 
ánimos por reprimir a los de ahora, que piden lo mismo que aquéllos, se presentan en una escuela de 
esta ciudad. 

Y como entonces, es muy probable que luego de que el conflicto se dé por terminado, por la vía que 
sea, la semilla del mal subsista; es decir, que la señora Esther Orozco siga al frente de la institución 
que la repudia en su mayoría, favorecida además por eso que parece un capricho del jefe de Gobierno. 

¿Hasta dónde debe escalar el problema para que se escuche a quienes sólo piden legalidad? También 
será cosa de preguntarle a Marcelo Ebrard, quien sin violar la autonomía bien podría pedir a la rectora 
que por el bien de la UACM, y para evitar mayores problemas, abandonara el puesto al que llegó por, 
entre otras cosas, la recomendación del propio Ebrard. 

Y es que no hacen sentido lo que allí sucede y lo que plantea el jefe de Gobierno. El conflicto estalló 
porque las autoridades de esa casa de estudios capitalina se niegan a reconocer los resultados de la 
elección del tercer Consejo Universitario, y porque se están engendrando grupos que pretender hacer 
a un lado la legalidad, para hacer triunfar al poder, que fue lo que dijo Ebrard. 
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Si esos son los estudiantes que mañana estará al frente de las grandes decisiones del país, parece 
que el futuro no será nada bueno para las causas justas, y en el poder tendremos a otros como los de 
ahora; sólo estarán en búsqueda de su beneficio, protegiendo el interés de los poderosos. Por eso la 
pregunta salta: ¿de qué habla Marcelo Ebrard? 

Y es que si las cosas siguen por el camino que ahora se traza, dentro de muy poco, en lugar de 
recordar la masacre del 2 de octubre, tal vez se celebre cualquiera de las matanzas de la guerra de 
Calderón; es decir, la que mejor convenga, y se olvidará el nombre de los grandes luchadores sociales 
de México para conmemorar alguna de las piezas discursivas del panista Javier Lozano. Todo en 
nombre de la progresivitis. 

Tal vez existan los que aplaudan la destrucción de un proyecto tan noble, como es, aún hoy y pese a la 
señora Orozco, el de la UACM, pero las consecuencias de ese destrozo las habrá de pagar la 
sociedad toda. Por eso más vale cortar ahora, desde la raíz, ese mal que amenaza con matar las muy 
pocas esperanzas que esta sociedad deja a sus jóvenes más empobrecidos. 

De pasadita 

Los diputados federales de izquierda, y no tanto, que enfrentan, aunque su voto hubiera sido en contra 
–salvo, desde luego, Orive– la vergüenza de ser parte del organismo que aprobó la contrarreforma 
laboral, serán los que encabecen algunas de las manifestaciones públicas en contra de ese horror, y 
se unirán a los senadores que se niegan a pasarlo. Por lo pronto, a quienes tomaron la tribuna en la 
Cámara de Diputados ya los condenó la cámara de televisión, pero a los que, con el discurso falaz del 
diálogo, se quedaron sentadotes dando paso a la contrarreforma, nadie los conoce. Así que para la 
próxima les daremos la lista, sólo con el fin del equilibrio. Nada más. 
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“Aquí no va a suceder. Gamboa es a toda madre…” 

Emilio Gamboa deja la Secretaría General de la CNOP de un momento a otro. Ha enviado mensajes 
a sus correligionarios para informarles de la decisión. Alega que ya no le es posible presidir la Junta de 
Coordinación Política del Senado, encabezar el Grupo Parlamentario del PRI y al mismo tiempo ser 
líder del sector popular de su partido. 

Las especulaciones se desataron. El nombre que más se menciona para sucederlo es el del también 
senador veracruzano Héctor Yunes Landa. 

Luis Miguel Barbosa, coordinador de los senadores del PRD, se enteró ayer en la columna Bajo 
Reserva, de El Universal, de la versión que habla del supuesto contacto de René Bejarano con 
Manlio Fabio Beltrones, coordinador de los diputados del PRI, para decirle que la negociación de los 
asuntos legislativos del grupo perredista en San Lázaro era con él. 

Una forma de boicotear a Silvano Aureoles, jefe de la bancada amarilla en la Cámara baja. El tema 
surgió en la charla. Barbosa comentó, socarrón: “Eso no va a suceder aquí. Gamboa es a toda 
madre”, dijo. 

Lo cierto es que Aureoles está firme en su cargo de coordinador parlamentario del PRD en San 
Lázaro. La mayoría de los diputados federales y la dirigencia del partido cerraron filas, la noche del 
martes, con el michoacano. 

Los únicos que promueven su salida de la coordinación son los incondicionales de René Bejarano. No 
acaban de digerir que públicamente se haya deslindado de la fallida toma de tribuna. 

Pero al famoso Profesor de las Ligas no le alcanzan los números. Su grupo trae 32 diputados. Sus 
aliados de ADN —los más veletas del PRD— suman otros 16. En total son 104. Las corrientes Nueva 
Izquierda, Foro Sol y otras expresiones están con Silvano.  “Si se cae Aureoles la negociación se 
viene abajo”, advirtió el senador Barbosa. 

El asunto mantiene polarizado al grupo parlamentario del PRD en San Lázaro. Las posiciones 
irreductibles obligaron a intervenir a la Comisión Política Nacional del partido. Sus integrantes están  
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convocados este viernes a una reunión que tiene como objetivo diseñar “una estrategia para serenar a 
la bancada”, según Jesús Zambrano, jefe nacional del amarillo. 

Los líderes charros no las traen todas consigo. El Senado le puede dar vuelta a la tortilla a la reforma 
laboral en los temas de transparencia y democracia sindical, eliminados de la iniciativa por los 
diputados del PRI, el PVEM y el Panal. 

Los senadores del PRD, el PAN y el PT suman 66 contra 62 de las agrupaciones que defienden los 
privilegios de los charros. 

Si amarillos y azules no se rajan y no se salen del salón de sesiones al estilo bejaranista, pueden 
modificar la minuta de los diputados. Eso obligaría a regresarla a su Cámara de origen. Eso elevaría 
tremendamente el costo al PRI, si insiste en mantener el estatus que propicia los privilegios de las 
cúpulas sindicales. 

Ernesto Cordero, coordinador de los senadores del PAN, dio la sorpresa. Se mostró firme en su 
postura de acabar con la opacidad y el charrismo en los sindicatos. 

Muy curioso: sus declaraciones de ayer están más cerca de la indignación manifestada por Gustavo 
Madero, jefe nacional del PAN, por el retiro de estos dos temas de la minuta, que de la conformidad y 
los aplausos del presidente Calderón a lo aprobado en diputados. 

Cordero hizo una propuesta tan osada como utópica: que las cuotas que aportan los trabajadores a 
los sindicatos dejen de ser obligatorias para volverse voluntarias. 

La pregunta aquí es si el jefe de la bancada panista podrá mantener su palabra, si la tan mentada 
reforma se tambalea por presión de los charros a legisladores del PRI, para que la echen abajo. 

Fue el pasado 23 de marzo. Después del debate entre los entonces aspirantes del PAN a la 
candidatura presidencial. Se dio a conocer una conversación grabada entre Josefina Vázquez Mota y 
Agustín Torres, su coordinador de redes sociales. 

Eran tiempos de campaña. Los golpes bajos estaban duros. Josefina acusaba a García Luna de 
grabar sus conversaciones, en lugar de las de El Chapo Guzmán, y a Alejandra Sota, vocera de la 
Presidencia, de filtrarlas. “¡Pinche Sota!”, decía. 

Las dos se reencontraron ayer en el homenaje que se le rindió en Palacio Nacional a Alonso 
Lujambio. Ya no hay competencia. Los rencores están de más. 

Se dieron tremendo abrazo. 
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V.El presidente de Mexicanos Primero, Claudio X. González, demandó a Enrique Peña Nieto romper 
el arreglo político con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación porque “obstruye el 
cambio profundo en la calidad educativa que necesita el país”. Si no, vaticinó, “será muy difícil transitar 
hacia una reforma más rápida y sistémica”. Dijo que el gobierno de Calderón no pudo deshacerse de 
ese acuerdo político y no hay tiempo que perder. El fantasma de Elba Esther Gordillo, la dirigente 
vitalicia del gremio, se paseó por los pasillos 
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Los itamitas de Marcelo Ebrard 

Aunque a simple vista pareciera que el líder de los egresados del ITAM que se han unido a Marcelo 
Ebrard es Mario Delgado, la verdad es que el hoy senador llegó al equipo del jefe de Gobierno de 
rebote, aunque se ha sabido colocar muy bien. 

En sus años de estudiante, Delgado coincidió con otros destacados marcelistas como Adrián Michel, 
Vidal Llerenas, Armando López Cárdenas, y con algunos priistas y panistas que hoy están 
incrustados en otros partidos como Luis Videgaray, por ejemplo. 

En la muy grilla sociedad de alumnos del ITAM Mario no era el líder, sino al contrario, quien 
encabezaba al grupo era Michel, oriundo de Guadalajara, y como sus cercanos colaboradores 
participaban el hoy senador y el diputado Llerenas, ambos de Colima. 

Tanto Mario como Vidal se especializaron en economía y finanzas; Michel lo hizo en política, al grado 
de ser muy cercano a Alonso Lujambio, senador panista recién fallecido, quien incluso fue su 
maestro y consejero. 

Además de la grilla estudiantil, la unión entre ellos se estrechó porque todos eran provincianos, de 
estados vecinos y tuvieron que ser solidarios para enfrentar los embates de los grupos chilangos, entre 
otras cosas. 

Contra lo que pudiera pensarse, quien conocía a Marcelo y quien los llevó con él fue Michel, quien 
durante un tiempo fungió como su secretario particular en el GDF, mientras que Delgado fue 
nombrado secretario de Finanzas y Vidal subsecretario de Egresos del DF. 

Al paso del tiempo la vida dio vueltas y Mario se perfiló como el que más posibilidades de acceder a 
un puesto político de relevancia tenía. Fue secretario de Educación del DF y aspirante a suceder a 
Ebrard, pero no pudo con Miguel Ángel Mancera y hoy está a la espera de volver a tomar turno. 

Hoy Delgado preside la Comisión del DF en el Senado, que lo pone de nuevo en la palestra, aunque 
muchos dicen que llegó ahí porque su eterna enemiga Alejandra Barrales no la quiso ni la peleó; 
prefirió presidir la de RTC y ser integrante de la del DF para tener mayor movilidad y poder. 
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Bueno, eso dicen, aunque es claro que los itamitas de Marcelo, que en la Asamblea Legislativa fueron 
anulados, no están muertos, sino con la cabeza agachada en espera de mejores tiempos. 

CENTAVITOS… El que mostró gran convocatoria y dejó en claro que llega con todo el apoyo a 
Iztapalapa es Jesús Valencia, quien ayer rindió protesta como jefe delegacional ante los comités 
vecinales de la delegación. No pasó inadvertida para los vecinos la deferencia que Ebrard hizo sobre 
la persona del nuevo delegado y su actividad política, lo que hace pensar que Iztapalapa será una de 
las delegaciones consentidas por el próximo gobierno y que Valencia tendrá que cumplir las 
expectativas que ha levantado, por su bien y el de los iztapalapenses. Dinero habrá, pero falta ver si 
hay imaginación; parece que sí… Al que ya le salió compañero de fechorías es al perredista Rubén 
Escamilla, el diputado hot de Tláhuac, que lejos de pedir licencia o ser corrido por pervertido, fue 
premiado por René Bejarano, quien le consiguió la Comisión de Abasto en la ALDF. Se trata del ex 
panalista Rosalío Pineda, quien fue denunciado penalmente por amenazar a dos de sus compañeros, 
entre ellos a una mujer. A pesar de haber obtenido solamente cinco mil votos en julio, Chalío es 
diputado e integrante de varias comisiones, claro, luego de venderse por dos monedas al Movimiento 
Ciudadano, fracción de la que hoy es integrante. Bien dicen que Dios los hace y ellos se juntan; de la 
que se salvó el Panal… Hoy arrancan las comparecencias para la glosa del último Informe de Ebrard, 
y los primeros en saltar al ruedo de Donceles son Héctor Serrano y Manuel Mondragón, cabezas de 
dos de las áreas estratégicas de la ciudad. Aunque las dos son importantes, la que más atrae es la de 
Mondragón, quien explicará a los diputados qué fórmula usó para hacer del DF una de las ciudades 
más seguras del país, según las estadísticas. 
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UACM: ¿Esperan que haya muertos? 

Humberto Musacchio* 
 
Es muy sospechosa la actitud de las autoridades capitalinas ante el conflicto de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México. Por diversas declaraciones, resulta obvio que Marcelo Ebrard no 
simpatiza con un proyecto puesto en marcha por Andrés Manuel López Obrador y de ahí su apoyo a la 
mujer que tan malamente ocupa hasta ahora la rectoría. 

La UACM, no sobra recordarlo, se funda en un proyecto harto novedoso, con profesores-
investigadores de tiempo completo, lo que propicia la renovación del conocimiento, y con alumnos que 
ingresan por sorteo, y no mediante los más que dudosos procesos de selección basados en exámenes 
que pueden aprobarse por casualidad. Por supuesto, los aspirantes a ingresar deben presentar 
constancia de que concluyeron el ciclo lectivo de bachillerato y todos, pobres o ricos, tienen iguales 
posibilidades de ingreso. Los que entran, si lo necesitan, cuentan con un sistema de becas que tiende 
a reducir las disparidades de clase. 

Una concepción socialmente tan generosa pone los pelos de punta a los partidarios de la enseñanza 
tradicional, repetitiva y estéril, productora de desempleados o de asalariados sin iniciativa. La UACM, 
por el contrario, se propone capacitar a un nuevo tipo de joven: preparado académicamente, 
propositivo, adaptable a condiciones adversas y dotado de conciencia social y de conocimientos para 
cambiar la realidad a favor de las mayorías. 

Esa educación pone en entredicho la autoridad que se funda solamente en la autoridad misma, la que 
confieren los nombramientos, aunque éstos se basen en injusticias flagrantes y pasen por alto los 
requisitos que todo funcionario académico debe cumplir, como es el caso de la rectora Esther Orozco, 
que no ha sido capaz de demostrar que cuenta con los estudios que dice tener y no cumple con otros 
requisitos para ocupar legítimamente la rectoría de la UACM. 

La huelga estudiantil en esa institución es resultado del abuso, la manipulación y probables malos 
manejos financieros de la actual administración universitaria. Antier se presentó ante la Procuraduría 
de Justicia capitalina una denuncia contra la señora Orozco por “irregularidad en el manejo de recursos 
de la UACM”, lo que viola la Constitución, la Ley Federal de Responsabilidades Administrativas de los 
Servidores Públicos, la Ley de Presupuesto y Gasto Eficiente del Distrito Federal y la legislación de la 
propia Universidad. 
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Mientras tanto, la señora Orozco dilapida alegremente los fondos universitarios en una costosa 
campaña de desplegados de prensa con la que pretende desacreditar a los estudiantes. Pero ha ido 
más lejos: ha propiciado si no es que ordenado el fraude en la elección de consejeros universitarios, 
las agresiones físicas contra los huelguistas por parte de grupos externos a la institución y, como era 
de esperarse, ha exhortado a la violencia de alumnos esquiroles, verdaderos aprendices de guarura, 
futuros doctores en genuflexión y lambisconería. 

En su afán de seguir ejerciendo un cargo que no merece, la señora Orozco ha recurrido a métodos 
viles, como promover el enfrentamiento entre jóvenes, lo que motivó que la Comisión de Derechos 
Humanos del Distrito Federal la reconviniera. Miguel Ángel Mancera ya mostró su cabal ignorancia en 
lo referente a la UACM —cree que los profesores ganan más de 60 mil pesos mensuales—. Marcelo 
Ebrard, por su parte, deja hacer para que el conflicto se alargue y le quede de herencia a Mancera. 
Todo indica que sólo actuarán, y quién sabe cómo, si hay muertos. Es inconcebible tanta 
irresponsabilidad 
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Bolívar Zapata 
 
Como integrante del equipo de transición de Enrique Peña Nieto, el investigador asume la tarea de 
impulsar el refuerzo al sistema nacional de ciencia y tecnología en el próximo gobierno. Entre las 
propuestas que la comunidad científica ha hecho llegar al Presidente electo, destaca el incremento 
paulatino a la inversión en la materia. La educación, la ciencia y la tecnología son palancas 
fundamentales para el desarrollo. Es algo que se ha concretado en otros países, y México no debe 
quedarse atrás, sostiene Zapata. 
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Cierto, 2 de octubre no se olvida 

Carlos Ferreyra 

Sí, claro, el 2 de octubre no se olvida. Cada año procuro recordarlo pero con una visión distinta a como 
pasó a la historia esta fecha. Coincido en mucho con lo que Luis González de Alba, miembro 
destacado dentro del Comité estudiantil, presenció y sostiene hasta la fecha. 

Los dos mil o tres mil muertos que muchos vieron y que luego alguien rebajó hasta 300, no los vimos 
nunca. Por lógica elemental una matanza de tal envergadura se hubiese llevado a la casi totalidad de 
los asistentes al mitin. En la plaza, por la irregularidad de los restos arqueológicos existentes en el 
lugar, no caben más de las mencionadas tres mil personas. 

Pero claro, lo dijo Oriana Falacci, la legendaria periodista italiana que no encontró mejor símil a lo que 
presenció que la guerra en Vietnam, con helicóptero y señales de cohetes de colores. Que por cierto sí 
existieron, pero sería muy aventurado asegurar que era una contraseña para comenzar la masacre. 

Recuerdo muy bien ese día en que permanecí un par de horas tirado debajo de mi camioneta en el 
puente de San Juan de Letrán, atestiguando la llegada de la tropa, la colocación de las tanquetas y el 
inicio del tiroteo a cargo del Batallón Olimpia que en el colmo de la euforia asesina disparaba hacia 
abajo (rodeaba a los dirigentes estudiantiles en el primer piso del edificio Chihuahua) atacando 
inclusive a la tropa. 

Y la recuerdo todavía más porque tenía un compromiso ineludible: ese día se casó mi hermana Olga, 
mi padre estaba enfermo y mi hermano mayor, Alfonso, tuvo un incidente automovilístico, así que no 
hubo, de acuerdo con los protocolos familiares, quien hiciera “la entrega” de la novia. 

Rescato de memoria algo de lo publicado mucho tiempo después del suceso: dos periodistas 
extranjeros me acompañaban. Sergio Pineda, chileno, y José Antonio Rodríguez Couceiro, español. 
Los tres inicialmente bajo la camioneta y luego arrimados a una tanqueta que sistemáticamente 
disparaba un cañoncito hacia las alturas, principalmente a las ventanas de los edificios situados en el 
costado norte de la plaza. 

Al bajar la intensidad del tiroteo, nos agachamos para ver mejor entre nuestro vehículo y el de un 
camarógrafo sueco de apellido Sorensen, recién desempacado de Vietnam y quien luego escribiría un 
libro sobre esta experiencia. Curioso, que recuerde, nunca se le ocurrió hacer lo mismo sobre su 
anterior asignación periodística, a pesar de que, evidentemente, Vietnam era más importante que 
Tlatelolco, al menos para los lectores extranjeros. 
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Con una cámara todavía de cinta fotográfica, Sorensen registraba las incidencias cuando se le acercó 
un sujeto armado con una metralleta corta, con culata de madera y tras empujarlo hacia los 
automóviles, con un fuerte golpe rompió el telefoto y luego lo amenazó. El sueco no se inmutó, abrió su 
cajuela, guardo el voluminoso aparato y casi con sigilo sacó un cámara boluda, la clásica Paillard 
Bolex de cuerda (le duraba menos de cinco minutos y había que encordarla nuevamente) y sentado 
tranquilamente en la orilla de la banqueta continuó con su trabajo. 

A unos cuantos metros vimos caer herido al gordo de la metralleta. Se trataba del general José 
Hernández Toledo, comandante del Batallón Escuela de Fusileros Paracaidistas, autor del bazucaso 
en San Idelfonso, invasor en 1966 de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo y 
ocupante de la UNAM apenas el mes anterior. 

Al joven que casi distraídamente lanzaba balazos a las ventanas le pedimos permiso para retirarnos. 
Con la tranquilidad de quien informa a un automovilista extraviado la ruta correcta, habló rápidamente 
por el micrófono que le colgaba del casco de cuero y su respuesta, amable, fue que saldríamos de la 
zona bajo nuestro propio riesgo porque no estaban en posibilidades de garantizar la seguridad de 
nadie. 

Emprendimos una reversa a toda velocidad durante una cuadra para tomar la calzada de Nonoalco y 
de allí enfilarnos al Paseo de la Reforma, a nuestras oficinas. En el cruce con avenida Hidalgo y en 
medio de un tráfico infernal, nos alcanzó una ambulancia de la Cruz Roja. No se podía avanzar, así 
que aproveché para mirar dentro del vehículo que llevaba amontonados varios soldados heridos; uno 
de ellos, sentado en las piernas del ambulante junto a la ventanilla del lado derecho, lloraba e 
imploraba a la Virgen de Guadalupe y pedía perdón a Dios por todas sus faltas porque no quería morir. 

Transmitimos la información, recogimos versiones públicas y datos oficiales que sumamos a los cables 
de la agencia en que trabajábamos, y luego Pineda, el fotógrafo Armando Salgado y yo decidimos 
regresar a Tlatelolco para ver qué estaba pasando. Primero hicimos escala en la Tercera Delegación 
de la colonia Guerrero, donde nos informaron que serían concentrados los muertos civiles. 

Antes, en la Cruz Roja vimos el cadáver de un primo de los hermanos Madrazo, Roberto y Carlos, y 
nos enteramos de media docena de soldados que eran atendidos por heridas de diversa gravedad. De 
allí partimos a la delegación. 

Tirados los cuerpos en una helada habitación de cemento, pudo Salgado fotografiar el 
amontonamiento de cadáveres masacrados; estaban sin orden y destacaba a la entrada de la sala una 
mujer cuyo feto se adivinaba a través de una bestial herida provocada por, evidentemente, una bala 
expansiva de esas prohibidas por todos los convenios y tratados universales. 
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Un niño, diez, quizá doce años de edad, con los ojos desorbitados y sin ninguna herida apreciable. 
Una solitaria gota de sangre sobre su pecho —¿de su madre, su padre, un hermano?—, nos hizo 
suponer que ese infante murió de terror, a lo mejor sin enterarse bien a bien de lo que estaba 
sucediendo a su alrededor. 

Reunidos en la esquina de San Juan de Letrán y Nonoalco, se apiñaban numerosos policías, más 
asustados que quienes recorríamos el lugar en busca de más información. A los conductores de las 
dos ambulancias militares grandes, cuadradas como jeeps, que estaban estacionadas allí, les daban 
instrucciones que se hacían extensivas a los preventivos: los heridos civiles al hospital militar; los 
verdes, a la Cruz Roja. 

Con gesto duro, agresivo, un sujeto con varias cintas en la camisa nos conminó a emprender la 
retirada cuando se dio cuenta que estábamos escuchando sus instrucciones. Un par de soldados con 
armas largas nos escoltaron hasta nuestra camioneta y se aseguraron que nos retiráramos. Volvimos a 
la oficina, donde nos esperaban un gran número de mensajes de la central pidiendo más datos, 
seguramente impresionados los jefes por la crudeza de la información. 

Faltaban unos días para que dieran comienzo los Juegos Olímpicos y se avizoraba un posible retiro de 
delegaciones o, en un extremo, la cancelación de la fiesta deportiva. Pero no pasó nada, estaba en la 
balanza la extraordinaria inversión económica no sólo del país sede, sino del propio Comité Olímpico 
Internacional y no era cuestión de perder tan redituable negocio. 

Cerca del aeropuerto celebraban la boda de Olga con el doctor José Faddul Monterrubio. Los 
asistentes tenían cara de todo, menos de alegría. Se preguntaban con ojos llorosos donde estaba yo. 
Cuando llegué me abrazaron, les platiqué rápidamente lo presenciado y entre reproches maternos y 
resignados gestos paternos de apoyo, regresé a la oficina donde todavía nos quedaba un largo trecho 
para el recuento de los sucesos de ese día. 

Sí, 2 de octubre no se olvida. Fueron demasiadas las emociones que debieron dejarse a un lado para 
cumplir, en este caso, con la ingrata tarea del informador. 

carlos_ferreyra_carrasco@hotmail.com 
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LEOPOLDO MENDIVIL 
Un compromiso de honor 

 

LIC. JOSÉ LUIS VÁZQUEZ BAEZA, DIRECTOR GENERAL ESCUELA CARLOS SEPTIÉN GARCÍA: 

+Se puede dudar de lo que se ve, pero no de los hechos de un hombre honrado 

Anatole France 

Nunca como ayer se reunió un grupo tan numeroso de integrantes de la Academia Nacional de 
Periodistas, para cumplir con una deuda de honor que le debíamos -y le deberemos- a una institución: 

La Secretaría de Educación Pública por el apoyo que hemos recibido de sus titulares para contribuir en 
la tarea de elevar el perfil del periodismo mexicano. 

Nos recibió el doctor José Ángel Córdoba Villalobos y con él recordamos la manera como empezó lo 
que  enseguida le cuento: 

Conoce usted perfectamente, por los tantos años de su vida que ha entregado a la preparación de 
periodistas, las grandezas y las miserias con que carga nuestra profesión, contrarias a la gran 
responsabilidad que la historia le encomendó de vigilar los actos de autoridad contrarios a la ley, 
denunciarlos y condenarlos, pero también la obligación de ser, en alguna medida, maestros sin aulas, 
y esta terrible paradoja obedece casi por entero a la baja capacitación profesional de que adolece un 
amplio grupo de  colegas en todo el país. 

El 11 de marzo del 2008, el Consejo Directivo de la Academia se reunió con quien era entonces titular 
de esta Secretaría, Josefina Vázquez Mota, y le pedimos su ayuda para abrir cauces a la capacitación 
de los periodistas mexicanos, cuantos más fuera posible, sin importar su pertenencia o no a cualquiera 
de las agrupaciones gremiales existentes ni sus preferencias ideológicas y políticas, porque a fin de 
cuentas todos somos lo mismo y aspiramos a lo mismo. 

Josefina Vázquez Mota conocía ya la paradoja de que quienes ejercen e incluso viven de practicar la 
libertad de expresión, no contaran con la formación académica ni con las posibilidades para lograr una 
formación autodidacta a la altura de su responsabilidad social, y su receptividad se convirtió en un 
convenio que concluimos y firmamos a finales de aquel año. 
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Vino luego la renuncia de Vázquez Mota para posteriormente incorporarse al Poder Legislativo y el 2 
de junio de 2009 me reuní con quien la sustituyó en el timón de la educación del país, Alonso 
Lujambio, a quien no fue difícil convencerle de apoyar el propósito de mejorar la función periodística a 
través de quienes la ejercemos, a través de un instrumento que recién comenzaba a implementarse 
por conducto del Acuerdo Secretarial 286 de la Secretaría de Educación Pública que autorizó la 
presentación un examen general para acreditar conocimientos adquiridos en forma autodidacta y/o 
mediante de la experiencia laboral, que resultasen equivalentes a la Licenciatura de Periodismo. 
Alonso nos puso en contacto con el doctor Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación Superior y él, a 
su vez, nos acercó con usted, licenciado José Luis Vázquez Baeza, ya que la institución que usted 
dirige -informo a nuestros lectores-, la Escuela de Periodismo Carlos Septién García era la autorizada 
por la SEP para realizar los exámenes aludidos y el resto de la historia usted no sólo la conoce sino 
que la ha compartido junto con la maestra Yumín Monfort, la responsable del programa. Arrancamos 
las titulaciones y a la fecha casi medio centenar de colegas se han vuelto licenciados en Periodismo 
sólo por el conducto de la ANPERT. 

Elevar el perfil de nuestro periodismo sólo es posible elevando la calidad profesional de los periodistas 
mexicanos y esto solamente lo permite la preparación académica que no existía cuando muchos de 
nosotros nos iniciamos; las aulas eran las redacciones de los periódicos y de las revistas del país. No 
es fácil recuperar la práctica del estudio, pero tampoco es imposible. De cuantos han presentado el 
examen, apenas un dos, tres por ciento han tenido que repetirlo. Todo el resto hemos disfrutado lo que 
significa volver a crecer en los conocimientos que ni la formación autodidacta ni la experiencia laboral 
nos habían permitido, y de esa manera cada uno estamos comenzando a contribuir, a partir de 
nuestros propios cambios, en la misión de elevar el nivel del periodismo que el país merece y exige. 

El 21 de agosto del año pasado, los primeros grupos que por conducto de la ANPERT lograron su 
titulación, se reunieron con Lujambio, de manera que él pudo compartir la satisfacción de la meta 
conquistada… Y ayer por la mañana, el doctor Córdoba Villalobos nos informó sobre el avance total de 
la aplicación del Acuerdo Secretarial 286 y los nuevos instrumentos que comienzan a desarrollarse 
para la mejor profesionalización de los periodistas. 

Por la tarde asistí a la ceremonia luctuosa en memoria de Alonso Lujambio que encabezó su amigo, el 
presidente Calderón, en el Patio de Honor del Palacio Nacional. Ahí sentí por segunda ocasión en el 
día la nostalgia por la ausencia irreparable de ese mexicano cuya pasión y trabajo por México aún se 
desconoce. Nunca llegamos a ser amigos, pero llegué a tenerle una gran estimación y un mayor 
respeto; pero sobre todo, el agradecimiento de lo que estuvo dispuesto a colaborar en el escalamiento 
de la calidad del periodismo mexicano. 

lmendivil@delfos.com.mx, m760531@hotmail.com 
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PEPE GRILLO 

Comunicadores 

Los periodistas son protagonistas del día a día de la nación, refirió José Ángel Córdova Villalobos. 

La verdad es el arma fundamental de estos comunicadores, dijo el titular de la SEP. 

Como funcionario público, agregó Córdova, me he acostumbrado a este intercambio de ideas, de 
opiniones, incluso de debates, que mucho enriquecen. 

Así lo señaló al entregar los correspondientes títulos profesionales que los acreditan como licenciados 
en Periodismo, al amparo del Acuerdo Secretarial 286, a Leopoldo Mendívil, Fabiola García Ayala, 
Bricio Baruch Morales Mota, Juan Francisco Parra López y Luis Enrique Rivera Fregoso. 

pepegrillo@cronica.com.mx 
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CÓDICE 
Juan Manuel Asai 

Escuelas de educación superior 

IPN.—El Instituto Politécnico Nacional es la escuela superior especializada en ciencia y tecnología más 
importante del país. Tiene 76 años de historia. La creó el mismísimo general Cárdenas, de manera que 
se puede afirmar que es uno de los mejores frutos de la Revolución Mexicana. Ha obtenido resultados 
sobresalientes en materia de avances tecnológicos, aplicación de la ciencia e innovación. Por su 
carácter de organismo desconcentrado de la Secretaría de Educación Pública, su titular lo designa el 
Presidente de la República, de una terna que presenta el responsable de la SEP. Quien dirige al IPN 
dura en el encargo 3 años y —ojo— puede ser nombrado para un segundo periodo. 

En la actualidad el IPN tiene en su Dirección General a la doctora Yoloxóchitl Bustamante Díez, 
primera mujer que ocupa este cargo. La doctora es cien por ciento politécnica. Estudió ahí desde la 
prevocacional hasta el doctorado; pasando por funciones como profesora, investigadora, directiva de 
planteles, funcionaria y ahora en la Dirección General. La gestión de la doctora Bustamante termina el 
8 de diciembre de este año. Esto significa que una de las primeras decisiones de Enrique Peña Nieto 
como Presidente de México será designar a quien ocupe ese cargo. Una de sus opciones será ratificar 
a la doctora Bustamante. 

A dos meses del término de la presente gestión se advierte en el Poli un clima de orden y paz en una 
comunidad de 400 mil personas. Se han registrado manifestaciones de inconformidad provenientes de 
un grupo sindical minoritario que no ha podido ocultar sus propósitos de obtener beneficios a base de 
presiones y amenazas. Con ellos se ha negociado escrupulosamente con los límites que marca la ley. 
No hay a la vista personas con merecimientos legales, profesionales y sociales que hayan manifestado 
su interés por ocupar el cargo, por lo menos públicamente. La doctora Bustamante ha externado, en 
cambio, su interés de continuar en el cargo por otros tres años, con el propósito de consolidar 
proyectos de expansión y desarrollo en materia educativa. 

UNAM.—El rector José Narro recibió el galardón Corazón de León que entrega la Universidad de 
Guadalajara. En el evento dijo que es urgente un Plan de Reforma Educacional de 10 años que 
abarque todos los niveles educativos. Narro, cuya cercanía con el Presidente electo y su grupo, señaló 
que así como se han aplicado con destreza programas para el rescate del sistema bancario, empresas 
constructoras de carreteras, ingenios azucareros, de igual forma el país tiene la obligación de rescatar 
a los jóvenes mexicanos de la situación en la que se encuentran. 
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La Reforma es necesaria para dar calidad a la enseñanza básica, que permita incrementar la cobertura 
de la instrucción media superior, fortalezca la investigación básica y aplicada, el desarrollo tecnológico 
y la innovación, pero también el conocimiento que generan las ciencias sociales y las humanidades. 
Narro hizo una revelación dolorosa: en el país hay medio millón de jóvenes entre 15 y 29 años que no 
saben leer ni escribir. A ellos se suma la cantidad que se encuentra en rezago educativo, que son 
parte de los 10 millones de personas de 15 años y más que no concluyeron la primaria, o de los más 
de 16 millones que no terminaron la secundaria. 

Para los observadores el rector pudo estar diseñando en su discurso un programa de acción para 
cuando asuma la titularidad de la SEP, puesto para el que está ni pintado, pues se trata de un hombre 
que conjuga dos cualidades que son indispensables para ese puesto: un conocimiento absoluto de las 
necesidades del país en materia educativa y es al mismo tiempo un hábil operador político. Para 
superar los retos descritos se requiere un puma con corazón de león. 

UACM.—Las autoridades del Gobierno del Distrito Federal han sido omisas y displicentes ante el 
conflicto en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México que ya amenaza la viabilidad de esta 
casa de estudios. ¿Si Marcelo Ebrard actúa con esa irresponsabilidad ante su universidad, qué habría 
sido de la UNAM o el IPN si hubiera llegado a Los Pinos? ¿Las hubiera abandonado a su suerte? 

jasaicamacho@yahoo.com 
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Manuel Carrillo Poblano 
Lujambio, internacionalista 

 
En el hombre de acción, el político, es recurrente la discusión si debe gobernar con imaginación y 
organización. Imaginación desenfrenada sin organización, puede llevarnos a frustraciones y 
desencantos por la política. Por otro lado, organización sin imaginación asfixia la creatividad, la 
capacidad de propuesta, hay obsesión por el medio relegando los fines. Por ello, se requiere la 
sensibilidad del político para equilibrar, para conciliar y para encontrar la justa proporción y mesura. 
 
Eso hizo Alonso Lujambio en la política internacional del IFE, encontrar el equilibrio entre imaginación y 
organización. Del año de 1996 al año de 2003, pudimos compartir diseño y operación de esa política 
internacional. 
 
Bajo la dirección de José Woldenberg y la imaginación de Alonso Lujambio, se pudo llevar a cabo una 
acción de política internacional con sentido y fundamento. Había un compromiso con la democracia, 
con los derechos políticos bajo una perspectiva internacional, no sólo local. 
 
Inmediatamente después de instalado el Consejo General del IFE en 1996, Alonso Lujambio de 
manera natural se inclinó por dos temas: el de fiscalización de los recursos de los partidos políticos y el 
internacional. Sobre el primer tema, se han escrito innumerables artículos y libros, sobre el segundo, 
está por escribirse. 
 
Alonso Lujambio tenía una visión amplia, no sólo de la política sino de la dimensión internacional del 
IFE. Le daba una importancia de primer orden, supo combinar la fortaleza del IFE a nivel interno para 
promoverla e insertarla en el ámbito internacional y viceversa, aprendía de la experiencia mundial, para 
adaptarla a nuestro contexto interno. Tres fueron las prioridades: Europa, América Latina y 
Norteamérica. 
 
Él presidió la Comisión de Asuntos Internacionales durante 7 años. Como hombre sensato, cabal 
funcionario público y demócrata que fue, reconoció el liderazgo del Consejero Presidente del IFE, lo 
cual permitió un trabajo no sólo amplio en el ámbito internacional, sino estratégico y coordinado al 
interior de la institución. 
 
Desde el IFE mexicano, junto con Elecciones Canadá y el Ministerio del Interior de España, 
promovimos la realización del primer encuentro de autoridades electorales de la Unión Europea en 
2002 en Palma de Mallorca. Visión y habilidad política para concretar una reunión inédita. Se construyó 
una agenda donde prevalecían las áreas de interés común por parte de las autoridades electorales 
convocadas. Se establecieron las bases de cooperación con la Unión Europea. 
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La visión internacional de los asuntos domésticos más la capacidad de operación político-diplomática, 
permitió impulsar proyectos de cooperación y asistencia técnica en América Latina. Sin duda con 
Alonso Lujambio tuvimos imaginación organizada y organización imaginativa. 
 
En el marco de las acciones internacionales que el IFE llevaba a cabo, pudimos discutir sobre la 
relación entre el político y el intelectual; entre los ocupados y los preocupados. Es ilusorio creer que el 
político pueda serlo sin ser, a la vez en cierta medida, intelectual. El político-intelectual es otra 
categoría ya que el político requiere reflexión para orientar la acción. El intelectual puede servir al 
político porque puede aclarar y definir el rumbo de la acción política. 
 
Como resultado de estas discusiones y dada la participación de Alonso Lujambio en los asuntos de 
transparencia como presidente de la Comisión de Fiscalización del IFE, pudimos llevar a cabo en el 
año 2001 un Seminario Internacional sobre: “Dinero y contienda político-electoral, reto de la 
democracia” que tuvo su expresión editorial en el año 2003, siendo un estudio pionero en este tema 
pero en clave comparada. Se revisaron experiencias de América Latina, Asia, África, Europa Central y 
del Este, Europa Continental, Estados Unidos y Canadá. Se convocó a la Organización de Naciones 
Unidas (ONU), Instituto Internacional para la Democracia y la Asistencia Electoral (IDEA), Centro de 
Asesoría y Promoción Electoral (CAPEL), Instituto de Formación y Estudios Sociales (IFES), 
Elecciones Canadá y al Ministerio del Interior de España. 
 
Rigor intelectual y visión política para estudiar un tema que parecía adquirir importancia y que hoy día 
es uno de los factores de mayor relevancia para la democracia del Siglo XXI: el nexo entre el dinero y 
las contiendas electorales y sus implicaciones para la preservación y el fortalecimiento de las 
instituciones y prácticas democráticas. 
 
El legado de Alonso, el internacionalista ahí está pero sobre todo su legado como persona: honestidad, 
respeto y amistad. 
 
* Coordinador de Asuntos Internacionales del IFE. 1993-2012 


